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Возвращение Патриарха

Католикос-Патриарх всея Грузии 
Илиа Второй прибыл 12 ноября в Тби
лиси после лечения в Германии.

В Т би л и сском  м еж д ународ ном  
аэропорту главу Грузинской право
славной церкви встретили премьер- 
министр фигол Мгалоблишвили, ми
нистр труда, здравоохранения и соци
альной защиты Александр Квиташви- 
ли, лидер парламентского меньш ин
ства Гйорги Таргамадзе, представите
ли Священного синода, а также энс- 
спикер парламента -  президент Ф он
да демократического развития Нино 
Бурджанадзе, представители грузин
ской о б щ ественности  паствы.

По возвращении в Тбилиси Католи
кос-Патриарх направился в патриар
ший собор Святой Троицы, где отслу
жил благодарственный молебен.

Его Святейшество чувствует себя 
хорошо. Он прошел последнюю кон

сультацию у немецких врачей после 
операции, сделанной ему в одной из 
ведущих кардиологических клиник в 
Берлине, сообщили норр. "Новости- 
Грузия" в Патриархии.

Его Святейшеству 3 ноября была 
проведена ангиопластичесная проце
дура - стентирование коронарных ар
тер и й . Н еобход им ость  операции 
встала на повестку дня после прохож
дения грузинским  патриархом анги- 
ологического обследования в одной 
из ведущих кардиологических клиник 
Берлина вр время его визита в Гер
манию.

В рамках официального визита в 
Европу, который начался 25 октября, 
Католикос-Патриарх всея Грузии Илиа 
Второй вместе с делегацией Патриар
хии собирался посетить Германию, 
Италию и Францию.

Проведение процедуры стентирова

ния не было предварительно заплани
ровано, а поскольку в ходе обследова
ния возникла необходимость ее про
ведения, визиты в И'1 алию и Францию, 
объявленные на 5-18 ноября, были от
ложены. Решением консилиума не
мецких кардиологов Католикос-Патри
арх всея Грузии остался под их наблю
дением в Берлине.

На следующий день после возвра
щения Патриарха Грузинская право
славная церковь отмечала День памя
ти 100 тысяч Мучеников, убиенных хо
резмийцами в Тбилиси, и Его Святей
шество совершил молебен у Метехс- 
кого моста, где, согласно грузинским 
хроникам , в 1227 году произош ла 
страшная трагедия. По словам лето
писца. описавшего один из страшней
ших дней истории Грузии, султан Хо
резмский Джалал-Эд-Дин приказал 
снять купол Сионского храма, вынес

ти оттуда иконы Богородицы и Спаси
теля, положить их на середину моста 
через реку Мтквари и, пригнав горо
жан к мосту, заставить пройтись по 
мосту, попирая святые иконы. Тем, кто 
откажется это сделать, отсекали голо
вы.

Сто тысяч грузин пожертвовали 
жизнью ради поклонения святым ико
нам. Сто тысяч отрубленных голов и 
обезглавленных тел унесли кровавые 
воды реки Мтквари.

В четверг же в Гпдани-Надзаладевс- 
ком  районе, в связи с юбилеем инт
ронизации Католикоса-П атриарха 
всея Грузии, состоялся показ докумен
тального ф ильма режиссера Лексо 
Гёлашвили «Хребет Грузии», который 
посвящается деятельности Илии Вто
рого.

Ленту эту планируется продемонст
рировать во всех районах столицы.
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С юбилеем!
Никакие слова не см огут выразить радость и гордость, когда имеешь честь 

поздравить классика грузинской литературы, истинного грузина, учителя и 
верного друга -  князя Чабуа Амирэджиби с юбилеем! Эталон мужественности, 
благородства, красоты, бескомпромиссный борец за справедливость, ты все
гда был и остаёшься кум иром  для всех, кто не продаёт свою ВЕРУ, не теряет 
НАДЕЖДУ и познал ЛЮБОВЬ... Долгие лета тебе - на радость твоим друзьям и 
близким, твоей прекрасной семье, где свято чтут традиции на благо Грузии и 
назло её врагам!

Твой Резо АМ АШ УКЕЛИ 
Тбилиси

Уважаемый господин Чабуа!
Примите искренние поздравления с юбилеем от редакции газеты «Свобод

ная Грузия». Мы восхищаемся Вами - не только как кориф еем грузинской лите
ратуры, но и сильным, мужественным человеком, которого не смогли сломить 
тяжелые испытания жизни. Не смогли сломить душу, волю, принципы. Мы 
гордимся, что являемся Вашими современниками!

«Время не меняет человека. Он остается тем же, что и был век тому назад. 
Меняются обстоятельства, на которые он реагирует». Это сказали Вы. И Вы 
остались верны своему назначению, не изменили своему жизненному пути, 
своему долгу писателя и гражданина.

В одном из своих интервью, отвечая на вопрос - думали ли Вы когда-нибудь 
об эмиграции, Вы сказали, что такие предложения случались, причем, вклю
чающие в себя довольно ощутимые суммы. «Но я тот человек, который не мо
жет покинуть свою родину ни за какие предложения. Особенно сейчас никто не 
может заставить меня уехать. Так много предстоит сделать... Я не м огу быть 
дезертиром».

Пожалуй, этим все сказано!
Счастья Вам, долгих лет жизни, новых творческих побед!

Редакция газеты «Свободная Грузия»

—
«Не уверен я, что даже великому Руставели 
полюбилась так Тамар. Ты... Тамар моей любви...».
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«Не оставляй костей моих в Персии: 
если умру там, то похорони меня в Тиф
лисе в монастыре святого Давида».

Это -  цитаты из писем блистатель
ного русского драматурга и диплома
та Александра Сергеевича Грибоедо
ва, обращённые к его единственной 
любви -  юной супруге Нино Чавчавад- 
зе.

А приведены они из вышедшей на 
днях, по инициативе Союза Обществ

взаимоотношений Грузии с Россией, 
книги «Там... под горой Давида». Н о ,' 
прежде чем рассказать о материалах, 
вошедших в это издание, посвятим 
несколько абзацев Дням Грибоедова в 
Грузии, вот уже второй год организуе
мых вышеупомянутым Союзом под 
председательством Наны Цителашви- 
ли. На этот раз Дни Грибоедова про
шли значительно скромнее, чем в про
шлом году, и по причинам, всем, к со-
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жалению, известным, но никак не за
висящим от воли и желания литерато
ров и деятелей культуры.

4 ноября, в 196-ю годовщину со дня 
рождения Нино Чавчавадзе, около 
двадцати тбилисских писателей и по
клонников словесности собрались 
на горе Мтацминда, у надгробия тра
гической, но бессмертной любви, ко
торой сравнялось без малого два 
века. Панихиду по душам супругов от
служил священник Боржомско-Баку- 
рианской епархии отец Сергий Яо- 
мидзе. Венок к могиле Александра 
Грибоедова и Нино Чавчавадзе воз
ложили Нана Цителашвили, предсе
датель Союза писателей Грузии Мак- 
вала Гонашвили и президент Ассоци
ации русскоязычных литераторов и 
деятелей культуры Грузии Владимир 
Саришвили.

5 ноября участники Дней Грибоедо
ва посетили музей-усадьбу Александ
ра Чавчавадзе в Цинандали, а в зак
лючительный день программы состо
ялся концерт мастеров искусств и уча
щейся молодёжи в Доме работников 
культуры.

Именно в этом зале Нана Цителаш
вили продемонстрировала многочис
ленным зрителям сигнальные экзем
пляры книги, изданной при поддерж
ке Посольства РФ, ныне свернувшего 
свою деятельность в Грузии.

Предваряет издание ф аксимиле и 
слова Иатоликоса-Патриарха всея Гру
зии Святейшего и Блаженнейшего 
Илии II: «Благословение Божие да пре
будет над Воми. С любовию во Хрис
те...».

Далее следует хроника первых Дней 
Грибоедова, посвящённых 170-летию 
венчания «раба Божьего Александра и 
рабы Божьей Нины» в Сионском Ка
федральном соборе. Ещё один раздел 
посвящён ряду интересных и малоиз

вестных широкому кругу любителей 
литературы ф актов из биограф ии 
«зятя Грузии» и славной семьи князей 
Чавчавадзе, а также документы, со
ставленные Грибоедовым, вокруг кото
рых до сих пор бытуют неоднозначные 
мнения.

«Ни в архивных материалах, ни в 
воспоминаниях современников, ни в 
делах Грибоедова, ни в его письмах я 
не увидела ничего такого, что было бы 
направлено против интересов Грузии 
-  наоборот. Так, он писал в своей про
светительской программе, что пер
вым долгом нужно изучать грузинскую 
словесность -  родной язык, потом -  
французский, математику, ф изику, и 
только после этого называл русскую 
словесность. Грибоедов считал, что 
молодёжь Грузии должна быть воспи
тана на родном языке. Кое-кто ставит 
под сомнение и отношения Грибоедо
ва и Нины Чавчавадзе. Что ж, скажу 
одно -  пусть скептики читают их пись
ма»,- пишет в книге, рассказывая о 
своей работе над архивами, Нана Ци
телашвили.

В книге рассказывается и об исто
рии создания художественно-доку
м ентального ф ильм а «Грузинская 
ночь» режиссёра Георгия Ермакова, 
фрагменты которого были показаны в 
Доме работников культуры, а также о 
проведённом в прошлом году конкур
се вокалистов имени Александра Гри
боедова и Нины Чавчавадзе, лауреаты 
которого выступили на прошедшем 
концерте.

И, наконец, в книге опубликованы 
премированные работы литераторов, 
посвящённые истории романа Грибо
едова и Нины Чавчавадзе, а также рус
ско-грузинским историко-культурным 
взаимосвязям.

Маргарита ШАВИЯ
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«РУССКИЙ МИР» ШАГАЕТ ПО ПЛАНЕТЕ
В М оскве прошла II Ассамблея 

«Русского мира». В ней приняли учас
тие представители республик СНГ и 
Евросоюза, США и Ближнего Восто
ка, Америки, Австралии. Аф рики и 
Азии... Практически все страны, где 
есть люди, говорящие на русском язы
ке, интересуются русской культурой, 
литературой, историей, прислали 
своих представителей. Исключение 
составила только [рузия.

Фонд "Русский мир" созданный не
многим более года назад и который 
возглавляет президент фондов "Поли
тика" "Единство во имя России" руко
водитель межкомиссионной рабочей 
группы Общественной палаты РФ по 
международной деятельности Вячес- 

7 лав Никонов, работает над решением 
целого ряда задач. В их числе - попу
ляризация русского языка, литерату
ры, культуры, поддержка соотече
ственников за рубежом, научная, экс
пертная и аналитическая деятель- 

? ность, партнерские отношения с куль
турными фондами.

За сравнительно короткий срок 
фондом "Русский мир" проделана ог
ромная работа. В Армении, Таджики
стане, Казахстане, Киргизии были от
крыты Русские центры - международ
ные культурные проекты, осуществля
емые Фондом в партнерстве с ведущи
ми мировыми образовательно-про
светительскими структурами. В Рус
ском центре фактически сосредоточе
ны все функции Фонда. Естественно, 
здесь в первую очередь изучают рус
ский язык, литературу, культуру Рос
сии. Но это также коммуникативная 
площадка для организации научных 
конф еренций, семинаров, круглых 
столов, для проведения фестивалей и 
праздников, конкурсов, выставок, ки
новечеров и других мероприятий. 
Здесь создаются художественные кол
лективы, фольклорные группы, твор
ческие студии, проводятся детские и 
молодежные программы. Такие мно
гофункциональные центры в ближай
шее время будут открыты в Азербай
джане, Бельгии, Болгарии, Венгрии, 
Израиле. Индии, Индонезии, Испа
нии, Корее, Румынии, Украине, США, 
Эстонии, Японии и многих других стра
нах.

А пока для поддержки соотечествен
ников за рубежом Фонд осуществил 
более 80 проектов. Среди них фору
мы: в Финляндии и [реции, в США. 
Успешно прошли конференции рос
сийских соотечественников в Бельгии, 
Нидерландах. Германии, Ш веции. 
Впервые в истории современной Ев
ропы состоялся круглый стол "Взаимо
действие российской диаспоры с дру
гими этническими диаспорами Евро
союза" Международный круглый стол 
"Украина и Россия - духовная и куль
турно-историческая общность" был 
проведен в Ялте. В Европейском пар
ламенте состоялось внеочередное за
седание оргкомитета Европейского 
русского форума.

Фонд планомерно поддерживает 
русские школы и курсы русского язы
ка повсюду, где они существуют, и от
крывает новые там, где в них нужда
ются. Он снабжает их учебниками, 
обучающими программами, учебны
ми и методическими пособиями. Для 
повышения квалификации преподава
телей русского языка фондом органи
зуются семинары, курсы, а также ди
станционный интерактивный учебно
методический комплекс. Такие семи
нары были проведены в Монголии и 
Литве, в Китае и Афганистане, в Бол
гарии и Конго. В течение года гранто
вую поддержку получили Центру изу
чения русского языка в (онконге и Из
раиле, восстановлена кафедра рус
ского языка в Кабульском политехни
ческом университете, созданы рус
ские культурно-языковые центры в се
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веро-восточных провинциях Китая, 
оборудованы лингафонные кабинеты 
в Белграде, получила помощь школа 
русского языка в Эстонии.

Для популяризации культуры и 
традиций русского мира постоянно 
организуются конкурсы и олимпиады, 
выставки, фестивали, Дни и Недели 
русского языка за рубежом, культур
ные акции.

Фонд "Русский мир" оказывает так
же информационную и грантовую под
держку русскоязычным СМИ, Интер
нет, теле-и видеопроектам.

Словом, за год проведено столько 
мероприятий, что все и не перечис
лить, как и многое другое, сделанное 
"Русским миром"

Поэтому и съехались на II Ассамб
лею «Русского мира» участники со всей 
планеты. Их приветствовали министр 
иностранных дел Российской Феде
рации Сергей Лавров и министр обра
зования и науки РФ Андрей Фурсенко, 
депутаты (осдумы, известные россий
ские политики и политологи, деятели 
науки, культуры и искусства как россий
ские, так и зарубежные, [остем Ассам
блеи была Мирей Матье, исгголнившая 
русские песни и романсы.

***
В перерыве между заседаниями 

наш корреспондент встретилась с ис
полнительным директором  фонда 
«Русский мир» Вячеславом Никоно
вым.

- Что подразумевается под «Рус
ским миром» и каковы ф ункции ва
шей организации?

- «Русский мир» включает в себя 
три понятия - концепция, реальность и 
название нашего фонда. Как концеп
ция - это идея того, что существует не
кая цивилизационная общность, меж- 
конфессиональная, межэтническая и 
даже говорящая на разных языках. Мы 
не переводим название фонда на дру
гие языки, потому что невозможно пе
ревести слово «мир». По-русски это 
слово имеет три значения. Так назы
вается и Вселенная, и отсутствие 
вражды, и община - всем миром. В 
этом, наверное, одно из важных отли
чий русской цивилизации. Русский 
мир - это и определенная реальность, 
огромное число людей, треть милли
арда людей, которые относят себя к 
этой общности. Ареал распростране
ния русского языка, расширяясь гео
графически, в то же время сужается 
относительно других ареалов и куль
тур. Если в начале XX века в пределах 
Российской им перии жил каждый 
седьмой землянин, то сейчас в преде
лах Российской Федерации живет 
только каждый пятидесятый. Зато в 
остальных странах планеты русско
язычных стало гораздо больше. Сей
час русскую речь можно услышать от

Новой Зеландии до Огненной Земли.
Фонд "Русский мир" создан указом 

Президента Владимира Путина. Глав
ной задачей Фонда стала популяриза
ция русского языка, являющегося на
циональным достоянием России, важ
ным элементом российской и миро
вой культуры. «Русский мир» прово
дит большую работу. Он организует 
круглые столы, которые способствуют 
совершенствованию русского языка, 
повышению статуса, авторитета. На 
постсоветском пространстве были 
проведены социологические исследо
вания, которые позволили нам выя
вить те страны, где существуют про
блемы с преподаванием русского язы
ка или нереализованный спрос на его 
изучение. Это позволило нам лучше 
выстроить стратегию нашей основной 
деятельности.

Основным направлением Фонда 
стала деятельность по выделению 
грантов в поддержку русского языка во 
всем мире. Спектр грантовых про
грамм достаточно велик. На сегодня 
мы получили более 800 заявок на вы
деление грантов. Если мы посмотрим 
географию, то увидим, что большая 
часть заявок - треть - из основного 
русского мира, т.е. из самой Россий
ской Федерации. Столько же при
шлось на европейские страны, вклю
чая Прибалтику. На СНГ пришлось 20 
процентов. И на Азию, Ближний Вос
ток, Израиль, Австралию, Южную и 
Северную Америку - оставшиеся 10 
процентов.

На сегодня из всех заявок получили 
гранты 264 заявки. 54 из них выданы на 
подготовку и издание учебников, мо
нограф ий, методических пособий, 
словарей, самоучителей. Самый боль
шой договор был подписан с Австрийс
кой компанией на издание целой линей
ки нового поколения учебников.

45 заявок;, поддержанных Фондом, 
относятся к развитию русскоязычной 
прессы в разных странах зем ного  
шара. Причем, это относится как к пе
чатной прессе, так и к интернет- изда
ниям. Мы финансировали целый ряд 
изданий в таких странах, как США, Бо
ливия, Эстония, Таджикистан. Ф ин 
ляндия, Норвегия, Казахстан и многих 
других. Действительно очень большой 
Русский мир. У нас есть серьезная 
база русскоязычной прессы со всего 
мира. Только в Нью-Йорке издается 
более 7С русских газет. Не все просят 
поддержйй Фонда, большая часть из 
них - вполне самодостаточна. Но неко
торые, как, например, "Новый журнал"- 
самый читаемый и уважаемый журнал 
русской эмигрантской интеллигенции 
в США, оказался в тяжелом положении 
и был поддержан нами.

Фонд ведет работу по изучению де
ятельности аналогичных фондов и цен
тров зарубежных стран, которые име
ют гораздо больше, чем мы, опыт ра
боты. Я имею в виду Британский Со
вет, с которым мы поддерживаем се
рьезные партнерские отношения. Аль
янс Францез. известная французская 
организация по поддержке французс
кого языка. Это - институты (ете, Сер
вантеса, Конфуция и другие подобные 
организации.

Фонд издает журнал "Русский мир. 
ги" Издание быстро набирает вес. ав
торитет. Мы начали с тысячи экземп
ляров, а сейчас его тираж уже 12 ты
сяч. С нового года у нас будет новая 
конфигурация сайта - портал с инфор
мационным агентством. Это - крупный 
наш проект, д помощью которого можг 
н.о будет в интерактивном режиме изу
чать русский язык, не выходя из своей 
квартиры или офиса.

Следующее направление нашей 
работы - большое, трудоемкое, кото
рое отнимает сейчас много сил вре
мени, средств - это открытие Рузских 
центров пс всему миру. Мы избрали

это направление в качестве одного из 
основных. Причем, это не традицион
ные Центры дружбы с теми или ины
ми странами. Это ресурсные Центры 
изучения русского языка, литературы, 
культуры на базе действующих круп
нейших национальныхуниверситетов 
или публичных библиотек. Имеется в 
виду создать Центры, которые соеди
няют в себе библиотеки, аудиотеки, 
видеотеки, компьютерные классы, ки
нозалы, конференц-залы, где можно 
действительно хорошо познакомить
ся с нашей страной. Причем, там, где 
студенты учатся, читатели приходят 
сами - и куда не надо заманивать лю
дей. Они сами проявляют большой 
интерес к деятельности наших Рус
ских центров. Первый такой Центр 
был открыт в Ереванском государ
ственном университете. Затем - в 
Киргизском, Таджикском, Казахском
- сегодня функционирует 9 таких Цен
тров. В течение ближайшего месяца 
будет открыто сразу несколько Цент
ров. Мы достаточно долго раскачива
лись с открытием Русских Центров в 
ведущих университетских центрах и 
библиотеках. И только сейчас вышли 
на планируемую проектную мощность
- больше одного Центра в неделю. На 
это потребовался почти год, но темп 
мы набрали. В ноябре-декабре, я на
деюсь, начнут действовать 15 новых 
Центров.

- Вячеслав Андреевич, скажите, 
пожалуйста, планируете ли вы от
крыть Русский Центр в [рузии?

- Мы пытались достичь соглаше
ния с грузинскими коллегами, но, к 
сожалению, это было воспринято сих 
стороны как проявление империализ
ма. Больше мы таких попыток не дела
ем. Но готовы поддержать любую ини
циативу, которая будет исходить из 
Грузии.

-Сколько участников  собралось 
сегодня на Ассамблее и откуда?

- Более тысячи участников Ассам
блеи из 67 стран. По-русски говорят 
сейчас везде. И мы находим отклик 
своей работе по всем у зе м н о м у  
шару. На этой Ассамблее мы хотели 
рассказать о Фонде, потому что не
многие знают, что это такое. Мы хо
тели поговорить предметно, что со
бой представляет «Русский мир», 
какие проблемы стоят перед рус
ским  язы ком  в различных странах. 
Мы хотели посмотреть, что можно 
сделать, чтобы «Русский мир» обрел 
свое единство, а русский язык был 
уважаем и востребован. Чтобы его 
изучение было престижным, выгод
ным и приятным.

- Судя по всему, Ф онд развивает
ся хорошими темпами. Какие у  вас 
планы на будущее?

- Я, напротив, считаю, что он раз
вивается недостаточно активно, и 
весьма критично отношусь к своей 
работе. У нас есть завалы с рассмот
рением грантовых заявок, поскольку 
это сопряжено с оформлением боль
шого количества юридических доку
ментов. Проблем у нас еще много. Но 
мы их решаем и собираемся впредь 
продолжать работать по всем  на
правлениям. Русский м ир  - это ог
ромное исторически сложившееся 
пространство, в которой треть м ил
лиарда человек мыслят, читают, го
ворят по-русски, считают себя рус
ски м и  или посвятили свою ж изнь 
изучению России. Люди, которые лю
бят Россию. Или хотя бы не равно
душны к ней. Даже опальные олигар-

* хи, которые прикладывают большие 
усилия для дискредитации России, 
все равно, хотим мы это или нет, от
носятся к русскому миру.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СП> 

Москва
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Почему в Сухуми критикуют Сергея Багапша?
Готовится общ ественное м нение для смены власти

Ни для кого не сенрет, что в 2004 году 
руководство РФ и большую часть полити
ческой элиты России не особо устраивала 
победа Сергея Багапша на проведенных в Аб
хазии т.н. "выборах" Кремль многое сделал 
для того, чтобы в тех выборах победил Рауль 
Хаджимба. который почти 20 лет прорабо
тал в системе безопасности Абхазии - еще 
во времена СССР, а затем в постсоветский 
период. Но Хаджимба проиграл.

До и после проведения в 2004 году т.н. 
"выборов" в Абхазии влиятельные лица в 
России открыто критиковали Багапша. Все 
помнят то, как губернатор Краснодарского 
края Александр Ткачев назвал Сергея Багап
ша "нриминалом" хотя затем отношения 
между ними более - менее "потеплели" Смяг
чилось и отношение властей РФ по отноше
нию к Багапш. Сам Багапш в 2005-2007 гг. 
много сделал для того, чтобы завоевать до
верие Кремля. Отчасти он это смог, хотя в 
Кремле, видимо, не до конца доверяют Ба- 
гапшу и его премьер-министру Александру 
Анкваба.

Часть должностных лиц РФ и обществен
ности Абхазии считали и сейчас считают, 
что Багапш и Анкваб якобы являются либо 
политиками прогрузинской ориентации, 
либо лояльно настроенными к властям Гру
зии деятелями, хотя не существует каких- 
либо оснований для таких утверждений.

Багапш и Анкваб никогда не были и не 
являются прогрузинскими деятелями, хотя 
этот "ярлык" с них до конца не снят. Видимо, 
в Сухуми и в Москве их оппонентам до сих 
пор не дает покоя тот факт, что в 80-х годах 
Анкваб почти 9 лет работал на высоких дол
жностях в Тбилиси (сначала в ЦК Компар
тии (рузии, затем в МВД (рузии), а Багапш в 
конце 70-х годов работал на разных должно- 
стгх в столице Грузии (в комсомоле и ЦК 
Компартии). Хотя то, что Багапш и Анкваб, а 
также другие деятели абхазской националь
ности во времена СССР работали в Тбили
си, совершенно не означает того, что они 
являются прогрузинскими деятелями. На
оборот, многие из тех, кто работал в Тбили
си, зачастую настроены более радикально 
по отношению к властям (рузии, чем другие 
абхазские деятели.

Существуют еще и другие, более серьез
ные причины того, почему в Кремле и ради
кальная часть абхазской общественности не 
доверяет до конца Багапшу и Анквабу. В час
тности, Багапш и, особенно Аннваб, более 
независимы по своему характеру и деятель
ности. чем другие абхазские политики, и кое- 
кто считает их абхазскими националиста

ми и прагматиками, чем пророссийски или 
прогрузински настроенными политиками.

Определенная часть российской прессы 
и политиков раздражена тем, что Багапш 
активно пытается переселить из Турции в 
Абхазию мохаджиров, потомков тех абхазов, 
которые в XIX веке во времена российского 
царизма были переселены в Турцию. Точное 
количество мохаджиров неизвестно, подан
ным разных абхазских источников на сегод
няшний день в Турции живет 300-500 тыс. 
мохаджиров, хотя неноторые исследовате
ли считают, что эта цифра весьма преуве
личена, и, по их данным, количество мохад
жиров в Турции составляет максимум 150 
тысяч человек.

Весной с.г. Багапш публично заявил, что 
его задачей является в ближайшие годы вер
нуть в Абхазию сотни тысяч абхазов из Тур
ции. Это не понравилось определенным по
литическим кругам РФ и части российских 
СМИ, т.к. массовое возвращение мохаджи
ров в Абхазию изменит демографическое 
положение в Абхазии и не даст возможнос
ти России поэтапно осуществить переселе
ние из РФ в Абхазию специалистов, строи
телей, военных или осложнит этот процесс 
Вышеназванные факты и некоторые другие 
причины обусловили то, что в Сухуми нача
лась подготовка общественного мнения для 
"проводов" из политики Багапша и Анкваба 
с той целью, чтобы на "выборах" 2009 года в 
Абхазии победила другая политическая ко
манда. Об этом свидетельствует публика
ция виз издающейся в Сухуми газете "Че- 
гемская правда" Газета пишет: "Он (Багапш) 
почти случайно оказался кандидатом (в пре
зиденты), почти также случайно оказался 
лидером оппозиции, и очень неожиданно 
выиграл выборы, которые прежняя власть 
(имеется ввиду власть Ардзинба (При- 
м.ред.) уже положила себе в нарман. Безус
ловным фаворитом выборов 2004 года был 
действующий ныне премьер-министр Алек
сандр Анкваб. Он был лидером оппозиции, у 
него был имидж радикального борца с влас
тью, он имел серьезный электорат. Есте
ственно, именно его боялась власть. И сде
лала все. чтобы он не стал даже кандида
том, заявив о том. что он слишком долго 
жил в России (1994-2003 годах-(Прим.ред.) 
, и по закону у него нет права стать претен
дентом на высший пост в стране. Но пре
жняя власть (при Ардзинба -(Прим.ред.) со
вершенно не боялась Багапша. который аб
солютно не походил на оппозиционера, а 
шансов на победу у него не было. Более того, 
это был единственный из бывших премье

ров. который получил благодарность за ра
боту от президента Ардзинба. Одним сло
вом, он был бесперспективен и почти свой. 
Никто его шансы не воспринял всерьез. Но 
потом произошло неожиданное. Анкваб. ко
торому Центризбирком (Абхазии) отказал в 
праве баллотироваться, предложил объеди
нить политические капиталы с Багапшем, 
вопреки сложившимся тандемам. Оппози
ция стала невероятно сильна, а ее победа 
реалистичной"

[азета ничего не говорит о том, по каким 
мотивам отстранили Анкваба от выборов в 
2004 году. Напомним, что т.н. ЦИК Абхазии 
решил, что Анкваб хорошо не знает абхазс
кий язык. Это было смешно для всех, т.к. 
сами абхазы говорят, что Анкваб хорошо вла
деет абхазским, более того, он даже писал 
стихи на абхазском языке, и об этом в свое 
время сообщали сухумские газеты.

Вернемся к Багапшу. "Чегемская правда" 
пишет, что "за годы президентства Багапш 
научился им быть" "Предвыборные его выс
тупления были слабыми, не харизматичны- 
ми и очень банальными. К тому же, когда 
выяснилось, что он все- таки победил, из
бранному президенту пришлось пережить 
несколько месяцев давления и угроз, в чис
ле которых заявления кубанского губеона- 
тора Александра Ткачева о "криминалах во 
главе с Багапшем" еще не самое обидное" - 
отмечает сухумская газета. "Чегемская 
правда" пишет: "Внутри Абхазии главными 
символами эпохи (правления) Багапша, не
сомненно, станут новые дороги, покрашен
ные в светлые тона восстановленные особ
нячки, белые бордюры и элитные иномар- 
ни" Сухумская газета утверждает, что "Ба
гапш не стал президентом - реформатором, 
хотя и подавал светлые надежды на более 
динамичное будущее". "Он не стал борцом с 
коррупцией. Более того, при нем она стала 
более конкурентная (!). что тоже преимущё*' 
ство (?). Если при прежней власти доступ к 
ресурсам имела только одна узкая группа 
людей, то теперь это тысячи самых разных 
людей" - отмечает "Чегемская правда" и про
должает нритику Багапша.

(азета пишет: "Нельзя припомнить ни од
ной сферы, 8 которой были проведены ре<* 
формы, имеющие завершенный вид. Абха
зии повезло (?). В значительной степени ре
формы были заменены российскими инф
раструктурными инвестициями. Но харак
тер и сущность власти остались неизмен
ны и абхазское общество огорчено"

"Чегемская правда" отмечает, что четы
ре года назад команда Багапша обещала об
щественности "перемены и тюремные каме
ры с видом на море для коррупционеров" 
"Правда, об этом заявлял Анкваб, увязший 
сегодня в рутинной работе громоздкого ка
бинета министров. Но все равно, они были 
вместе" - пишет газета.

Эта статья, которая была опубликована 
в умеренно оппозиционном издании "Че
гемская правда" явно указывает на то,что 
влиятельные абхазские политические 
силы и их покровители в России желают 
заменить тандем Багапш-Анкваб другими 
людьми, которые будут еще более покор
ными Кремлю. Хотя никто не знает, смо
гут ли эти силы заменить 59-летнего Ба
гапша и 56-летнего Анкваба. Это нелегкая 
задача, т.к. их поддерживают довольно 
большая часть абхазской общественнос
ти и определенные влиятельные лица в 
руководстве России.

Леонид МАРГВЕЛАШВИЛИ

В августе в Цхинвали погибло 70 жителей, а не две тысячи
В августе большой спор и ажиотаж в мире вызвал 

вопрос о том, сколько мирных жителей погибло в Цхин
вали в результате боевых действий.

Должностные лица РФ и с их подачи большинство рос
сийских СМИ, а также представители де-факто властей 
Цхинвали утверждали, что в августе в Цхинвали якобы 
погибло 2 тысячи человек, потом они же называли циф
ры 1,5 тысячи человек.

Эти данные тогда же опровергли и поставили под со
мнение не только грузинские представители,но и неза
висимые международные эксперты и многие зарубеж
ные СМИ. а также некоторая часть российских полити
ков и отдельные российские издания. Они отмечали, 
что манипулирование цифрой в 2 или 1,5 тысячи людей, 
якобы погибших в Цхинвали, руководству России пона
добилось для того, чтобы оправдать свои агрессивные 
действия против Грузии, для оправдания ввода войск 
через Ронский тоннель в зону югоосетинского конфлик
та и другие территории (рузии, а также для оправдания 
т.н. "операции по принуждению Грузии к миру".

Как выясняется, в эти цифры не очень верят в Цхин
вали и в Сухуми. Об этом свидетельствуют высказыва
ния известного цхинвальского журналиста, председате
ля Союза журналистов Южной Осетии Батрадэ Харебо- 
ва. Его мнение по этому вопросу недавно опубликовала 
издающаяся в Сухуми газета "Эхо Абхазии".

Главный редактор этой абхазской газеты Виталий Ша- 
рия и спецкор газеты, известная публицистка Надежда 
Венедиктова побывали недавно в Южной Осетии.

В Цхинвали они встретились со многими должност
ными лицами, журналистами, рядовыми жителями. В 
репортаже по итогам поездки, опубликованном в газете 
"Эхо Абхазии" В.Шария пишет: "Батрадэ - спрашиваю я 
его - так сколько же человек погибло в Цхинвали во вре- 
мн грузинской агрессии? Столько было полемики в 
СМИ... Называлась цифра - две тысячи, затем - полто
ры тысячи, но многие говорят, что эти цифры нереаль
ны, что это просто шла информационная война...

Ответ Харебова: "Я объяснил бы ситуацию по-друго
му. Цифры выводились, исходя из того, сколько жертв 
бывает при данной плотности огня и числе народонасе
ления на территории, по которой огонь велся (?). Но при

этом не было учтено, что население хорошо подготови
лось, укрылось в подвалах... По моим собственным под
счетам, в городе погибло 7С человек...".

Газета "Эхо Абхазии" и сам Харебов подчеркивают, 
что он в августе никуда не уезжал из Цхинвали: он не 
мог оставить одну свою 94-летнюю мгть, которая была 
нетранспортабельна из-за болезни.

Харебов. находясь в Цхинвали, естественно, знал о 
ситуации в городе и о реальном количестве жертв сре
ди мирного населения. В то же время он, как и многие 
другие журналисты в Цхинвали, не жалезт резких слов в 
адрес властей (рузии и не желает замечать то, какую 
негативную роль в событиях августа с.г сыграли руково
дители России и де-факто власти Цхин.вали.

При этом Харебов не забывает упомянуть и о вкладе 
его семьи в события августа с.г. и не без гордости заяв
ляет, что его младший сын 24-летний Алан (замминист
ра по делам молодежи) воевал против грузинских войск 
в Южной Осетии...

Следует также отметить, что в своем репортаже по 
итогам поездни в Цхинвали главный редактор издаю
щейся в Сухуми газеты "Эхо Абхазии" делает весьма ин
тересное признание по поводу того, чгм  отличается и 
схожа ситуация в Южной Осетии и Абхазии. Шзрия пи
шет: "Не секрет, что демократические институты в се
годняшней Южной Осетии менее развиты, чем в Абха
зии (практическое отсутствие в Южной Осетии незави
симых СМИ - тому подтверждение). Но если говорить о 
степени развития коррупции, клановости и других по
добных болезней постсоветских обществ - тут мы мало 
отличаемся".

Это весьма интересное наблюдение абхазского жур
налиста, много лет освещающего и анализирующего си
туацию в Абхазии и Южной Осетии. Раньше в Сухуми и 
Цхинвали очень обижались на то, когда кто-то из гру
зинских или российских журналистов и политиков гово
рили о масштабном характере коррупции и клановости 
в Абхазии и Южной Осетии. Но, видимс, сейчас масш
табы этих явлений стали настолько большими, что это 
невозможно скрывать или отрицать.

Дазид БЕРИДЗЕ

В честь 18-летия 
начала работы 
первого заседания 
ВС Республики Грузия

Зчера, 14 ноября, перед зданием Парламента Грузии со
стоялись брифинг Союза журналистов Грузии «Схиви» и 
выставка-анция, посвященные дате начала заседания перво
го многопартийного парламента -  Верховного Совета (ВС) (ру
зии, выборы которого демократическим путем состоялись в 
1990 году.

14 ноября 1990 года первая сессия Верховного Совета при
няла занон «Об объявлении переходного периода в Республи
ке (рузия», которым были внесены соответствующие изме
нения в Конституцию Грузинской ССР

В центре столицы собрались ветераны национально-осво
бодительного движения Грузии, принимавшие участие в со
бытиях тех дней.

Выступивший на брифинге президент Союза журналис
тов «Схиви» Тамаз Бибилури рассказал о событиях тех радо
стных времен, показывая и экспонаты размещенной тут же 
фотовыставки.

- Благодаря активности участников национально-освобо
дительного движения в октябре1990 года прошли первые мно
гопартийные выборы, в результате которых фактически в Гру
зии рухнула Советская власть. - рассказал он. -  А 14 ноября 
того же года новый парламент приступил к работе. Посколь
ку эта дата очень важна в истории (рузии, мы требуем, что
бы во всех учебниках, справочниках, энциклопедиях это со
бытие было отмечено как начало парламентаризма в Гру
зии... _

Было оглашено заявление находящихся в изгнании Со
юза журналистов (рузии «Схиви» и Музея «9 апреля» в адрес 
международных организаций и расположенных в Тбилиси 
посольств иностранных государств, в котором рассказыва
ется о вандальском отношении властей к неугодным им не
правительственным организациям.

Мурад АЛАШВИЛИ
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«Скажи - НЕТ информационной войне!»
Российско-грузинсний вооруж ен

ны й ион флинт, названны й ж урнали
стами «пят идневной войной», по 
ставил вопрос о  пересмотре всей  
системы м еж дународной  безопас
ности. Верховный представитель ЕС 
по вопросам  внеш ней полит и  ни  и  
безопасности Хавьер Солана отме
тил, что сегодня основны ми угроза
м и  европейсной безопасности явля
ются жёстное инф ормационное про
тивоборство на м е ж д ун а р о д н о й  
арене и  энергонезависимость.

Проанализироват ь инф орм аци
онную  сост авляющ ую российсно- 
грузинсного нонфлинта мы попроси
ли до н  тора ю ридичесних наун, про
фессора, автора нниги «Инф орма
ционное право» М ариам Цацанаш- 
вили.

-Исход современной войны реша
ется не только на полях сражений, но 
и в телевизионном эфире и на стра
ницах газет. М ожно ли сказать о 
том, что в ходе вооруженного конф 
ликта м ежду Россией и Грузией Мос
ква проиграла в инф ормационной 
войне?

- Начиная с 90-х годов, Грузия мно
гократно становилась жертвой инфор
мационной войны, последствия кото
рой мы пожинаем по сей день. Если 
судить по последним событиям, Гру
зия оказалась агрессором на соб
ственной территории! А завтра в этом 
списке могут оказаться Украина, Мол
давия, послезавтра-другие государ
ства Европы.

С точки зрения геополитики, в Гру
зии настолько пересеклись интересы 
двух крупнейших государств - США и 
России, что опасность информацион
ного нападения стала реальной, и если 
бы не поддержка европейских госу
дарств, то остановить эскалацию кон
фликта было бы невозможно.

Сегодня некоторые эксперты гово
рят, что в ходе вооруженного конфлик
та между Россией и Грузией Москва 
проиграла в информационной войне. 
Хотя нельзя утверждать и то, что Гру
зия оказалась куда более искусной в 
битве за общественное мнение, чем 
ее противник - Россия. Но война —  не 
игра, её не выиграешь одними лишь 
заклинаниями. Информационным по
бедителем станет тот, кто победит на 
самом деле. На самом деле в инфор
мационной войне побеждает тот, кто 
выигрывает всю кампанию. За непод
судным победителем остается право 
последней интерпретации, последне
го умолчания. Потерянные террито
рии, 400 тысяч беженцев, и государ
ство, которое на переговорах не счи
тают субъектом, - таковы трагические 
результаты пятидневной войны для Гру
зии.

В Москве уже давно занимаются 
изучением методов информацион
ной войны, для этого создан специаль
ный институт. Кстати, в течение мно
гих лет эту организацию возглавлял 
грузинский ученый Ивери Прангиш- 
вили. Российские пиарщики хорошо 
разработали технологии информаци
онных войн. И сегодня Россия может 
на фоне отрицательных обстоятельств 
получить положительные результаты 
для своей страны. Тот факт, что Запад 
пытается пойти на уступки России и 
сохранить с ней партнерские отноше
ния, свидетельствует о том, что наш 
северный сосед остается сильным и 
влиятельным государством.

- Каковы основные преимущества 
Грузии в этой информационной вой
не?

-Какими бы провокационными не 
были августовские события, Грузия 
защищала свою территориальную це
лостность. Необходимо отметить, что 
на этом фоне ответ Москвы был абсо
лютно неадекватным, что повлекло за

собой серьезные негативные послед
ствия для России, закрепление за ней 
образа агрессора.

Кроме этого, признав Абхазию и 
Южную Осетию, Москва допустила се
рьезную ошибку, так же как и США, 
создав неудачный проект Саакашви
ли, который потерпел катастрофу.

- Какие информационные техно
логии использовались во время гру
зино-российского конфликта?

- В современной информационной 
войне используются методы и приемы 
инф ормационно-психологического 
воздействия. И в этой борьбе сред
ства массовой информации играют 
решающую роль. Представители 
масс-медиа вовлечены в марафон, 
чтобы объявить отдельных политичес
ких игроков «бесами» или «ангелами», 
создав образ врага в лице всей нации, 
чтобы оправдать насилие, несмотря 
на преследуемые цели. Однако, кроме 
американской и российской точек 
зрения на вооруженный конфликт (оп
равдывающих участие в нем своих 
стран), существует еще и европейская. 
Именно старая Европа, заинтересо
ванная в стабильности на своих окра
инах и не вовлеченная в конфликт на
прямую, достаточно адекватно и взве
шенно освещала произошедшие на 
Кавказе события. Поэтому м огу посо
ветовать любителям профессиональ
ной и объективной журналистики вос
пользоваться Интернетом и познако
миться с материалами французских, 
немецких и британских печатных из
даний.

Иностранные эксперты подробно 
анализируют и методы инф ормаци
онного воздействия, которые исполь
зовала Грузия в этой войне. По свиде
тельству обозревателей, за пять дней 
войны Саакашвили успел публично 
выступить 40 раз, а российское руко
водство только 10. «Саакашвили про
явил себя как ловкий, мастерски вла
деющий приёмами общения с журна
листами ам ериканской , западной 
аудиторией, пропагандист. Он сумел 
мобилизовать мощную государствен
ную информационную машину на под
держку Западом Грузии. И она дей
ствовала, в отличие от российской, 
динамично и изобретательно», - отме
чают эксперты.

Если мы будем оценивать резуль
таты информационной войны исходя 
из того, кто сколько раз печатается на 
первых полосах газет или является 
героем телесюжетов, то тогда Ирак, 
Иран и Сектор Газа м огут занять лиди
рующее положение. Но разве Грузии 
нужна такая «популярность»?

-Что является главным негативным 
последствием пятидневной .войны 
для России и Грузии?

- В этом случае больше всех пост
радало население Цхинвальсьото ре
гиона и Абхазии. В этих оккупирован
ных регионах Грузии происходит це
ленаправленное искоренение корен
ного населения и замещение их граж
данами России.

Кроме этого, негативным послед
ствием пятидневной войны с Россией 
является и то, что процесс урегули
рования конфликтов на территории 
Грузии и грузино-российские отноше
ния зашли в тупик. Вместо этого Рос
сия, Армения и Азербайджан начали 
переговоры по урегулированию конф
ликта в Нагорном Карабахе. А грузин
ская и российская интеллигенция, ока
завшись в центре информационно
психологического воздействия, не 
предпринимает никаких шагов для 
того, чтобы противостояние российс
ких и грузинских политиков не пере
росло в ненависть народов.

- М ожно ли создать такую  систе
му, которая станет своеобразным 
руководством к действию для пре

дотвращ ения последствий /ж ф ор- 
мационной войны?

-Учитывая его многообразие и на
сыщенность всевозможными пробле
мами, Кавказский регион мог бы стать 
хорошим примером для разработки 
и внедрения технологий информаци
онной безопасности.

Необходимо отметить, что у ин
формационной войны нет конкретно
го субъекта, и результат может быть 
совершенно непредсказуемым. В ин
формационной войне враг-условное 
понятие, так же, как и победитель. Де
мократическое государство должно 
быть гарантом свободы СМИ, чтобы 
псевдособытия не закрывали дорогу 
к общественно важным событиям и 
критическим  мыслям. Но справить
ся с этой проблемой одно конкретное 
государство не в состоянии, даже бу
дучи супергосударством и при нали
чии собственных стратегий и концеп
ций.

Информация не может рассматри
ваться как атомная бомба, чтобы зап
ретить ее и затем установить мони
торинг по ее неприменению.

Сегодня часто м ожно слыш ать: 
«Мы вы играли и н ф ор м ац и онную  
войну», или « Кто-то проиграл инф ор
мационную войну». Косово, Босния, 
Сомали, Чечня, Карабах, Абхазия, 
Южная Осетия - драматические ви
зуальные картинки непосредственно
го человеческого конф ликта и стра
даний легче передать общ ественно
сти, чем абстракции, и эти «инф ор
мационные инъекции» страха, к со
жалению, применяют для зом биро- 
вания людей. Каждый из нас может 
стать ж ертвой  и н ф ор м ац и он н ой  
войны. Поэтому, прежде чем  в этой 
сфере начнут работать конкретные 
механизмы, кризис ожидания м ож 
но предотвратить, и мы из Грузии 
призываем всех: «Скажи - НЕТ ин
формационной войне!»
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Н а  с т р а ж е  л ю б в и  и  д о б р а
нежели больницу. И только очень чет
кая и отлаженная организация внутри- 
госпитальной работы позволяет обслу
жить огромное количество ежеминут
но поступающих сюда пострадавших, 
как военных, так и гражданских. Бри
гады врачей, сменяя друг друга, день 
и ночь напролет оперируют на месте 
лишь тяжелораненых. Количество та
ких операций достигает в сутки  до 
тридцати. Транспортабельных же, ока
зав первую медицинскую помощь, пе
реправляют в Тбилиси, в клинику [у- 
душаури, а также в 4 основных пункта, 
действовавших в столице на террито
риях старого и нового госпиталей, и в 
двух школах.

Во время артобстрела от случайно-

в Садгери

Икалто. Краинии справа: мэр г. Островенка Януш Котовски

го осколочного ранения погибает мо
лодой врач госпиталя травматолог [оги

ший ход событий, успевает от имени 
■ Союза поляков-медиков разослать 
ф аксы  в различны е организации 
•Польши с призывом о помощи. С это
го момента и начинается официаль
ный сбор гуманитарных средств для 
[рузии. С целью ознакомления с ситу
ацией в Тбилиси прибывают предста
вители уже упомянутых организаций 
Польши. Это Михал Дворчак от «Вспул- 
нота Полска», член Совета «Помощь 
полякам на Востоке» Элишбета Дзвон- 
кевич, ксендз Хенрих Бласчик и дру
гие. А с 14-го августа представители 
Союза поляков-медиков [рузии совме
стно со старшими ребятами тбилис
ской польской школы им. Св. Короле
вы Ядвиги сутки напролет проводят в 
аэропорту, получая и переправляя гу
манитарный груз. Не остались равно
душными к беде и те, кто давно окон
чил школу, но пожелал внести и свою 
посильную лепту в общее дело.

Ксендз Хенрих Бласчик. Татьяна 
К ур че вска я , бригады  врачей из 
Польши, а также их коллеги из Цент- 

. рального военного госпиталя были пер
выми, кто на маршрутке въехал в опу
стевший 1ори с гуманитарной мисси
ей. Помимо оказания медицинской по-

[ори. Слевс. направо: Татьяна Курчевская,
[оги Абрамишвили (за час до гибели), Лия Ду ргли дви ли

Абрамишвили. К началу эвакуации, 
объявленной на 11 августа, Татьяна 
Курчевская, предвосхищая дальней

мощи, они обеспечили людей продо
вольствием - хлебом, консервами. Те 
старики, которые не покинули мерт

вый город, наверняка, надолго запом
нят вкус того хлеба и глаза людей, ко
торые. рискуя своей жизнью, преодо
лели множество кордонов и фактичес
ки сказали им: «Мы о вас не забыли».

АЛГОЛОМ
И лишь спустя две недели практи

чески бессонных ночей, когда за пле
чами неутом им ой пани Тани была 
уж е  гора проделанной неотложной 
работы, состоялась запланирован
ная ранее поездка уже другой группы 
детей в Пагодехи. Мало кто знает, что 
Лагодехи является местом компакт
ного проживания потомков поляков, 
некогда сосланных сюда по полити
ческим  мотивам . П оэтому он, как 
родной дом, из года в год радушно 
приним ает детей  на отдых. Хотя, 
надо сказать, что лагодехские при
ключения этого года превзошли все 
ож идания ребят. П араллельно с 
ним и  сюда прибы вает президент 
(мэр) польского города Островенка 
Януш Котовски. Его приезда ожида
ют не только дети, но и мэр Лагодехи 
[ия Цверава. По их задумке, Лагоде
хи и Островенка должны стать горо- 
дам и-побратимами со всеми выте
кающими отсюда приятными послед
ствиям и: обменом детьми, днями 
города и т.д. А с детьми Януш Котов- 
оки успел познакомиться как нельзя 
ближе. Невзирая на предложенный 
ему лагодехским  правительством  
распорядок официальных м еропри
ятий, он просто-напросто отправля
ется с детьми в поход, купается в ле
дяной горной реке, суш ит на солнце 
забрызганную ребятами рубашку и 

' приходит в полный восторг от бутер
брода с колбасой.

Неизгладимое впечатление произ
вела на детей и встреча с владыкой 
Чекреско-Эретского храма. После не
принужденной личной беседы с каж
дым ребенком он дает свое благосло
вение на привоз детей в церковь [ре- 
ми. А уж  на концерт, подготовленный 
ребятами, собирается чуть ли не весь 
Лагодехи. Татьяна же Курчевская тем 
временем и здесь не прекращает сво
ей гуманитарной деятельности: со
в м естно  с б р и гад ам и  врачей из 
Польши, а также главврачом Лагоде
хи она объезжает местные лагеря бе
женцев...

Так дай Бог этой хрупкой, но энер
гичной женщине, представленной пра
вительством Грузии к Ордену Чести, и 
впредь здоровья и сил в ее благород
ном труде.

Елена КОВШОВА

С А Ш И
Августовские события застали Тать

яну Курчевскую, председателя Союза 
поляков-медиков 1рузии, в небольшом 
курортном поселке Садгери, что рас
положен на Боржомском плато. Сюда 
она прибыла проведать своих подопеч
ных, детей польского происхождения, 
собранных с различных уголков Гру
зии, и, по медицинским показаниям, 
находящихся здесь в оздоровитель
ном лагере. Отдых ребят близился к 
концу. Позади были походы и дискоте
ки, посещение парка и купание в сер
ных источниках, конкурс детской фан
тазии в вечернем мини-шоу «Подиум» 
и интереснейшие экскурсии по исто
рическим местам Боржомского уще-

На отдыхе

лья. Под руководством опытного на
ставника, профессора танцев Нины 
Кервалишвили дети готовились к зак
лючительному концерту, намеченному 
на вечер 8 августа. Концерту, которо
му не суждено было состояться.

7 августа срочно отзывается по ме
сту основной работы в горийский Цен
тральный военный госпиталь врач-ра- 
диологТатьяна Курчевская, буквально 
накануне приехавшая в Садгери. А 8 
числа Бог весть как связавшаяся с го
родом Нина Кервалишвили чудом, за 
час до закрытия дорог и продвижения 
военных действий в сторону [ори, ус
певает вывезти детей в столицу.

Отдых в Садгери -  не первая поезд
ка, организованная Союзом поляков- 
медиков. Цагвери и Сурами, Ш ови и 
Гудаури, Лагодехи -  вот неполный пе
речень курортных мест, где смогли 
побывать дети и поправить свое здо
ровье. Как и в прошлые годы, спонсо
рами поездки стали Сенат Польши 
(«Жече Поспалита»), а также ряд не
прави те л ьств ен н ы х  о р ганизаций  
Польши - «Вспулнота Полска», «Фун- 
дация» («Помощь полякам на Восто
ке»)...

Г О Р И
Излишне говорить, что, прибыв в 

Гори, пани Таня, как ее называют дети, 
оказывается в самой гуще всем изве
стных событий. А Центральный воен
ный госпиталь Грузии в тот момент 
более напоминал сортировочный цех.
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^  АЗТКОРНУЗЮАЬ
О В З Е К У А ТО К У

Абастумани возвращается на туристическую карту
П р и о р и т г т  р а з в и т и я
МЕСТНОГО ТУРИЗМА

Абастумани в настоящее время яв
ляется приоритетом развития местно
го туризма, говорят в Департаменте 
туризма и курортов Грузии. Наполнить 
эту функцию реальным содержанием 
взял на себя проект поддержки мало^- 
го и среднего бизнеса 115АЮ, который 
уже зарекомендовал себя деловым и 
конкретным партнером грузинских 
предпринимателей.

благодаря проекту
После реконструкции наша прибыль 

возросла на 25 процентов, говорит [оча 
Капанадзе. Хозяевам гостиницы при
шлось увеличить персонал -  сейчас 
здесь 6 постоянных работника. Не в 
накладе и партнеры гостиницы -  14 
местных фермеров, обеспечивающих 
ее экологически чистыми продуктами 
животноводства.

Приблизительно такой же путь про
шло кафе «Оджахури», владельцами 
которого являются Лиана и Лавренти

поддержки малого и среднего бизнеса ТЛ8АЮ
ленную веб-страницу. Тбилисский го
сударственный университет имени 
Ильи Чавчавадзе совместно с м ест
ной Ассоциацией туризма и обсерва
торией намерен открыть здесь лет
нюю школу и международный кол
ледж.

В  УЩЕЛЬЕ РЕКИ 011ХЕ
Справочники сообщают : «Абасту

мани располагается на южном склоне 
Месхетского хребта, в ущелье реки 
О цхе, на высоте 1250— 1450 м, в 28 км 
к северо-западу от железнодорожной 
станции Ахалцихе.

Писательница Мари Тюгель, прожи
вающая в Бельгии и тесно связанная с 
Грузией, пишет об Абастумани :

«Одно из красивейших мест [ру
зии... Абастумани, которое известно 
во всем мире благодаря астрофизи
ческой обсерватории, построенной на 
гребне горы Нанобили, одной из гор, 
окружающих это местечко....

"Жемчужина Кавказа" - справедли
во можно сказать о находящемся в не
скольких часах езды от Тбилиси курор
те Абастумани. Вековые сосны, пихты 
и ели густо растут по склонам ущелья, 
в котором вьется по каменистому уще
лью речка Оцхе. Весь Абастумани тес
нится по обоим ее берегам, а вдоль 
речки тянется аллея, засаженная в кон
це XIX века величественными пирами
дальными тополями.

Зимой Абастумани засыпан сне
гом. Над домами вьются тонкие струй
ки дыма -топят печи. Зато летом он 
весь в буйной зелени. Если подняться 
на скалы, высящиеся над Абастумани, 
то можно видеть , как вдоль ущелий 
речек Оцхе и Курцхане лежат голубые 
дымки. Этим голубым дымкам и обя
зан Абастумани своей славой клима
тического курорта. Дымки состоят из 
мельчайших, обладающих целебными 
свойствами частичек, источаемых со
снами и пихтами. Но не только своим 
необыкновенным воздухом славен 
Абастумани. Издревле эти места были 
известны своими целебными мине
ральными источниками. Существует 
легенда, очень любимая абастуманца- 
ми, о том, что один из источников, про
званный Богатырским, облюбовали 
воины Александра Македонского, ко
торые принимали в нем ванны».

Еще цитата из путеводителя : «В 
Абастумани чистый горный воздух, 
умеренная сухость, нет сильных вет
ров. На горных склонах— леса (сосна, 
ель, пихта). Лето умеренно тёплое, 
зима мягкая, солнечная».

Экспертами, говорит руководитель 
проекта Дэн Беркшайм, на основе 
оценки туристического потенциала 
Абастумани была разработана про
грамма его реабилитации. Мы назва
ли ее так - «Вернем Абастумани на ту
ристическую карту [рузии».

Такой подход был предопределен 
тем, что некогда популярный горный 
курорт терял свою привлекательность 
из-за отсутствия должной современ
ной инфраструктуры и иновационно- 
го менеджмента. Абастуманский про
ект был профинансирован в рамках 
программы конкурсных грантов. На 
эти цели было выделено полмиллиона 
долларов.

Сегодня уже можно говорить, что 
проект дал конкретные результаты. В 
этом убедились многочисленные гос
ти -  представители общественности, 
международных организаций, грузин
ских туроператоров и медии, для ко
торых была проведена специальная 
презентация с выездом в Абастумани.

ЧТО НУЖ НО ТУРИСТУ?
[остиница «КАПА» была открыта 

четыре года назад. Летом ее хозяева 
Нато и [оча Капанадзе не жаловались 
на отсутствие посетителей, но в зим
ний период отель пустовал -  отсут
ствовало отопление.

Именно с помощью проекта поддер
жки малого и среднего бизнеса 115АЮ 
удалось решить эту и ряд других про
блем. Получив грант, хозяева гостини
цы не только провели отопление, но и 
осуществили ремонт помещения, об
новили м ебель.

После обновления «КАПА» уже при
няла свыше 180 туристов. К услугам 
гостей - 10 номеров, стоимость про
живания в которых с учетом трехразо
вого питания составляет от 60 до 80 
лари в сутки, телевидение. Интернет, 
конференц-зал, столовая и бар, детс
кая площадка, [остиница проводит для 
своих постояльцев экскурсии в Зарз- 
ма, Чулеви, Сапара, Вардзиа, Хертви- 
си, местную астрофизическую обсер
ваторию.

Зазаш вили. Они заняты 
этим бизнесом 12 лет. Ког
да потребовался ремонт, 
когда было решено превра
тить  откры тое  каф е в 
объект, действующ ий на 
протяж ении всего года, 
приобрести современную 
мебель и посуду, владель
цам «Оджахури» пришел 
на помощь проект поддер
жки малого и среднего биз
неса 115АЮ. В результате его 
ф инансовой поддержки 
каф е , принимавшее 25 че
ловек, обслуживает сегод
ня 70-80 посетителей. До
полнительно создано 7 ра
бочих мест. На 60 процен
тов возросла выручка.

Одним из самых попу
лярных объектов для мес
тных жителей и туристов 
стало каф е «Роща», кото
рое расположено в рекре
ационном сосновом парке, 
являю щ ем ся гордостью  
А б а с ту м а н и . М естны й 
предприниматель Павлэ 
Батманашвили взял в дол
госрочную  аренду 2700 
кв .м , территории парка.
При содействии проекта 
поддержки малого и сред
него бизнеса 115АЮ он от
крыл каф е сельского сти
ля «Роща», сразу же при
обретш ем большую популярность. 
Оно уже обслужило более двух тысяч 
посетителей. У кафе 11 поставщи
ков.

Конечно, наиболее притягатель
ным объектом на туристической кар
те Абастуни является местная астро
ф изическая обсерватория. Именно 
поэтому проект поддержки малого и 
среднего бизнеса 115АЮ затронула и 
ее. Было полностью реабилитирова
но здание 40-см рефлектора -  сейчас 
здесь находятся астрономический 
музей, конференц-зал, рабочие ком
наты. Обсерватория получила обнов-

Су в е н и р ы  с  м е с т н о й  с и м в о л и к о й
Туристическую  инф раструктуру 

Абастумани сейчас трудно предста
вить без местной туристической ас
социации. Она призвана представ
лять прославленный курорт внешне
му миру и заботиться о комф ортном 
и полезном пребывании туристов в 
Абастумани. Она также создана в 
рамках реализации проекта поддер
жки малого и среднего бизнеса 113АЮ.
При участии ассоциации уже изданы 
разнообразные брошюры, буклеты, 
астрономический календарь, изготов
лены СЭ-диски, сувениры, кружки, 
майки с местной символикой. Я был 
свидетелем как активно раскупалась 
эта продукция стоимостю 12-35 лари 
в ходе презентаци, особенно старин
ные фотографии абастуманских дос
топримечательностей - санатория , 
ванного здания, дворцового парка и 
дворца наследника -цесаревича ... 
Полученный доход позволит полноцен
но функционировать местной турис
тической ассоциации.

Были учтены мельчайшие детали, 
говорит заместитель руководителя 
проекта Ирина Салуквадзе. В ходе ре
ализации проекта была разработана 
программа экономического развития 
Абастумани, изготовлены и смонтиро

ваны дорожные указатели на дороге 
Ахалцихе-Абастумани, указатели для 
туристов на улицах курорта, издана 
туристическая карта Абастумани. Был 
реабилитирован местный парк и от
крыты общественные туалеты.

По словам Дэна Беркшайма, гости
ницы Абастумани будут зарегистри
рованы в международной электронной 
системе бронирования, что позволит 
им функционировать с полной нагруз
кой.

Габриел НАМ ТАЛАШ ВИЛИ 
Тбилиси-Абастумани-Тбилиси
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ЭКОНОМИКА

МжсговоП У1з1а и М 1СГО8ОЙ ОШсе 
переведены на грузинский язык

С е о г д 1а п  1 _ а п д и а д е  М е Н э с е  Р а с к

Это-обычная версия, которая позво
ляет пользователям работать на своем 
родном, в данном случае, грузинском 
языке.

Компания МюгозоЛ презентовала в

Тбилиси грузиноязыч- 
ный интерф ейс 
М ю гозоН  \/|ЗТа и 
МюгозоЛ СМйсе 2007 

О ф и ц и а л ь н ы й  
представитель компа
нии «МюгозоЛ» Зураб 
Мунджишвили назвал 
проект "инвестицией, 
осущ ествленной на 
грузинском рынке" 

[рузинский интер
фейс облегчит потре
бителям работу с про
граммами и позволит 
более полно использо
вать их возможности.

Грузинские версии 
программ доступны 
для скачивания на 
сайтах \л/\ллл/.ид1де и 
\л/ \л/ \л/. т  I с г о з о П . с о т , 
где есть «грузинская» 
страница.

Это -  бесплатные 
программы, отметил 

президент компании «110Т» (иорги Чи- 
ракадзе.

"Корпорация полностью признает гру
зинское законодательство «О государ
ственном статусе грузинского языка» и

сочла обязанным для себя создать гру
зиноязычный вариант интерфейса" 
подчеркнула Вероника Прикрилова, ге
неральный менеджер МюгозоК в стра
нах Центральной и Восточной Европы.

У грузинского языка есть своя специ
фика, к которой данная программа при
способлена. В будущем МюгозоК пла
нирует перевести на грузинский язык и 
другие свои программы, сказал Зураб 
Мунджишвили.

Локализацию и перевод осуществи
ла грузинская компания 1)<3"Е По словам 
(йоргия Чиракадзе, проект был осуще
ствлен за три года и стал самым круп
ным в истории 11СТ

По мнению экспертов, в настоящее 
время идет процесс «привыкания» 
пользователей н новой версии, который 
продлится от шести месяцев до двух 
лет.

Компания «МюгозоЛ» наградила сер
тификатом компанию 1)ОТ и членов спе
циально созданной группы локализации.

Компания ЦСТ была учреждена в 
1997 году и является одним из лидеров 
на рынке грузинских информационных 
технологий. В основном деятельность 
компании сконцентрирована на обслу
живании корпоративных клиентов и го
сударственного сектора.

Латвия предоставит поддержку 
постконфликтному Горийскому университету

По сообщению отдела пресс-цент
ра Департамента инф ормации и свя
зи с общественностью Министерства 
иностранных дел Латвийской респуб
лики, 11 ноября на заседании Кабине
та министров Латвийской республи
ки был рассмотрен и поддержан под
готовленный Министерством иност
ранных дел проект распоряжения "Из
менения в плане политики по сотруд
ничеству в развитии на 2008 год" В 
проекте распоряжения план политики 
по сотрудничеству в развитии на 2008 
год дополнен новой приоритетной 
сф ерой сотрудничества в развитии в 
[рузии -  "Поддержка в восстановлении 
[рузии после конфликта и ликвидации 
последствий военных действий" а так
же новым реализуемым в 2008 году 
проектом по сотрудничеству в разви
тии-"Предоставление поддержки для 
усиления возможностей и деятельно
сти Горийского университета (Грузия)" 

Министерство иностранных дел и

посольство Латвийской Республики в 
[рузии, осознавая возможные проек
ты по восстановлению [рузии после 
конфликта и ликвидации последствий 
военных действий в стране, начали 
сотрудничество с Горийским универ
ситетом в грузинском городе (ори. Го
род (ори сильно пострадал во время 
августовских военных действий, в ре
зультате воздушного нападения были 
повреждены также два здания [орийс
кого университета, [орийский универ
ситет разработал проект с целью уси
ления возможностей и деятельности 
университета. В рамках проекта пре
дусмотрены несколько мероприятий: 
создание нового класса с десятью ра
бочими местами, проведение компь
ютерного курса для студентов, попол
нение библиотечного фонда новыми 
учебниками, создание университетс
кого издательства, техническое обору
дование аудитории для преподования 
образовательных курсов по интере

сам, а также проведение дополнитель
ного обучения для преподавателей.

Для реализации проекта [орийско
го университета необходимо финан
сирование Латвийской Республики в 
размере 23 36771 лата. Проект будет 
ф и н а н си р о в а ться  из денеж ны х 
средств, выделенных для реализации 
политики по сотрудничеству в разви
тии на 2008 год, поэтому в Кабинете 
министров не будут требоваться до
полнительные финансовые средства 
из государственного бюджета. В реа
лизации проекта примет участие так
же и [орийский университет, обеспе
чивая ремонт и подготовку помещений 
для оборудования компью терного 
класса, издательства и учебной ауди
тории , оборудование библиотеки 
книжными полками, а также обеспечи
вая доставку предусмотренных проек
том товаров в [орийский университет. 
Реализацию проекта будет координи
ровать посольство Латвии в [рузии.

Новый проект 1РС
1п1егпа*10па! 
Ртапсе Согрогайоп
У&жад Вапк Сгоцр

Член группы Всемирного банка - 
Международная финансовая корпора
ция - 1РС подписала соглашение с 
"ЦрЮхл/п ТЬШз! Оеуе1ортеп1 Н С " и 
"Вакееп 0е7е1ортеп1 Р]5С" которые 
построят в столице [рузии -  Тбилиси 
первый крупномасштабный, много
функциональный торговый центр и 
офисный комплекс. Реализация этих 
проектов будет содействовать разви
тию местного сектора розничной тор
говли. Будут созданы дополнительные 
рабочие места-.

Инвестиционный пакет 1РС стоимо
стью 49, 7 миллиона долларов помо
жет двум участникам проекта. Э т о - 
"Вакееп Оеуе1ортепГ -  инвестор, дей
ствующий в ОАЭ и заинтересованный

в расширении своей 
деятельности на меж
дународных рынках, а 
также оперирующая в 
[рузии частная девело- 
перская ко м п а н и я  - 

"ЦрЮуупТЬШз! 0еуе1ортеп1" которой 
требуются иностранные инвестиции.

Благодаря этому проекту в [рузии 
будут внедрены новые стандарты роз
ничной торговли, усилится инф ра
структура местного бизнеса и торгов
ли. Вместе с расширением занятости 
проект сделает доступными для мес
тных потребителей продукцию высо
кого качеста и улучшенное торговое 
обслуживание.

Председатель совета директоров 
"Вакеей Хатур Масад заявил:

- Подписание соглашения -  важный 
этап процесса нашего стратегическо
го развития. Мы надеемся продолжить 
наше участие в росте и развитии эко
ном ики [рузии. Хатур Масад особо

подчеркнул значение сотрудничества 
и партнерства с 1РС, выразив надеж
ду, что оно будет продолжено и в даль
нейшем.

Д иректор  Департамента Цент
ральной и Восточной Европы 1РС Сне
жана Стойлжкович заявила:

-В  [рузии 1РС делает акцент на дол
госрочном  и стабильном развитии 
своих клиентов в частном секторе. Мы 
содействуем восстановлению доверия 
со стороны иностранных инвесторов, 
развитию малого и среднего бизнеса 
в [рузии. В этом плане "ТИе 11рЮ\л/п 
ТЫ1151 Рп^есГ служит хорошим приме
ром. Надеемся, что наша поддержка 
поможет росту прямых иностранных 
инвестиций в сф еру розничной тор
говли , поощрит подобные им инвес
тиции в экономику [рузии.

Отчет
«О глобальной 
конкурентоспособности»

М ировой эконом ический форум 
(\Л/ог1с1 Есопотю  Рогит) ежегодно пуб
ликует отчет «О глобальной конкурен
тоспособности стран», в котором оце
ниваются возможности долгосрочно
го развития 131 страны мира.

Отчет подготавливается при сотруд
ничестве с ведущими академиями и 
исследовательскими институтам и 
мира.

[рузия среди 131 страны мира ока
залась на 90 месте. Такую же позицию 
она занимала в 2007-2008 годы.

Примечательно, что до сих пор [ру
зия, согласно оценке Мирового эконо
мического форума, оценивалась как 
страна с «экономикой, базирующее
ся на факторах производства» (РасЮг 
Опуеп Е сопоту). По нынешней же 
оценке она отнесена к странам с эко
номикой, переходной «к эф ф ектив
ной экономике (ТгапзКюп 1о ЕИюепсу 
йт/ел). х-

Азербайджан по сравнению с 200/ 
годом опустился на три позиции, за
няв 69 место. Армения оказалась на 
97 месте, сместившись на четыре по
зиции вниз по сравнению с предыду
щими годами. Позиция России ухуд
шилась на 7 пунктов; она заняла 61 
место.

Следует отметить, что отчет подго
товлен в январе-мае нынешнего года, 
а потому не отразил влияния августов
ских событий и мирового финансово
го кризиса.

Отметим, что если в 2007 году ос
новным препятствующим факторов 
развития бизнеса в [рузии являлись 
финансовая доступность, неэффек
тивная правительственная бюрокра
тия, политическая нестабильность и 
недостаток соответствующей инфра
структуры, согласно отчету 2008-2009 
г г, пятерка основных препятствующих 
факторов выглядит следующим обра
зом:

1. Нестабильность экономической 
политики;

2. Инфляция;
3. Неквалифицированный рабочий 

персонал;
4. Финансовая доступность;
5. Недостаток соответствующих ин

фраструктур.

Отметим, что коррупция, которая 
до нынешнего времени находилась на 
6-ом месте, в 2008 году (10-е место) 
показала, что она является препят
ствующим фактором в развитии биз
неса.

Поданным Всемирного экономи
ческого форума известно, что в 2008 
году в Грузии все еще остаются акту
альными права собственности, про
зрачность государственной полити
ки. интеллектуальной собственности 
и другие проблемы. Однако положи
тельно оценены вес государственного 
регулирования в бизнесе, надежность 
полиции и эф ф ективность государ
ственных расходов.

Сильными сторонами грузинской 
экономики считаются: защита инвес
тирования, железнодорожная инфра
структура и прочее. Слабыми сторо
нами считают: состояние определен
ной инфраструктуры, антимонополи
стическая политика, независимость 
судебной системы и прочее.

С оответственно, страна должна 
будет с вы сокими тем пам и продол
ж ить  р еф орм ац ионны й  процесс. 
Обязательно должна быть продолже
на реабилитация и строительство ин
ф раструктуры (дороги, водные сис
темы, ком м уникации, энергосисте
мы и др.).

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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начинать придется со  школы
Очевидно, что Послание 

президента России будет дол
го обсуждаться и комментиро
ваться. И не только потому, 
что оно касается максимально 
широкого круга тем — от но
вых архитектурных проектов 
школьных зданий до новой 
мировой финансовой архитек
туры. От обеспечения прав тех 
избирателей, которые голосо
вали на выборах за полити
ческие партии-аутсайдеры, не 
прошедшие в Думу, до, нако
нец, озвученного ответа Рос
сии на размещение американ
ских ПРО в Восточной Евро
пе. Реализация даже малой ча
сти этих предложений рассчи
тана на долгое годы. А уж если 
говорить про такие тонкие ма
терии, как формирование ат
мосферы нетерпимости к кор
рупции, или демонтаж исто
рически сложившегося в Рос
сии культа государства... На это 
может не хватить жизни и 
целого поколения.

Но выступление Дмитрия 
Медведева будут долго обсуж
дать и комментировать еще и 
потому, что в эпоху деваль
вации ценностей и достаточ
но сложного отношения к 
самому понятию демократия 
(попытки ее импорта мало 
где доказывали свою эффек
тивность) президент РФ в 
своем первом Послании Ф е
деральному Собранию (пар
ламенту) решил говорить 
именно о них.

Сегодня разъединить ценно
сти демократии и воровство, 
бандитизм, социальную неза
щищенность и социальную не- 
справедливостъ — нелегкая за
дача. К тому же в число не
пременных спутниц российс
кой (и не только!) демократии 
Добавилась коррупция. За пос
ледние годы она достигла столь 
исполинских масштабов, что 
превратилась понстине в наци
ональное бедствие.

Да и вообще нын
че дем о кр ати я  не 
представляется такой 
уж безусловной цен
ностью. Во-первых, 
история показала, что 
она бывает очень раз
ной. В том числе, и 
чисто фасадной (фор
мальной), где в на
личии имеются все 
соответствующие ин
ституты - партии, 
парламент, выборы, 
но политическая сис
тема является по сути 
автори тарн ой . Мы 
прекрасно знаем и недостат
ки демократии в ее классичес
ком варианте — будь то аме
риканский или английский, 
хотя там она и шлифовалась 
столетиями. И, тем не менее, 
далеко не совершенна.

Во-вторых, опять же исто
рия показала, что на демок
ратии свет клином не сошел
ся - не она одна способна 
привести к экономическому 
росту, процветанию и благо
состоянию. И без демократи
ческих свобод гражданам мо
жет быть обеспечен высокий 
уровень жизни.

Но если уж говорить о де
мократии, то ее суть не в на
звании, не в наличии соот
ветствующих институтов, а в 
практике ее применения. В 
процедурах. И хотя сначала 
президент оптимистично зая
вит, что общество «в основ
ном освоило навыки, практи
ки и процедуры демократии», 
однако в дальнейшем нарисо
вал весьма удручающую кар
тину этого «освоения».

В стране рулит бюрокра
тия, и она «кошмарит биз
нес» - то есть перекрывает 
кислород свободному пред
принимательству.

Бю рократия «берет под 
контроль СМИ» — а это со
здает проблемы для их сво

бодного функционирования.
Бюрократия «вмешивается 

в избирательный процесс» — 
то есть, корректирует свобо
ду волеизъявления граждан 
на выборах.

Б ю рократия «давит на 
суды» — а значит, нет неза
висимой судебной власти.

Речь не об отдельных слу
чаях вмешательства, а о си
туации в целом. Отсюда, за 
явил президент, и массовый 
правовой нигилизм, корруп
ция, торможение экономи
ки. Недостаточное участие 
граждан в работе демокра
тических институтов, в по
литической жизни.

Корни этого явления — в 
российской истории. Вот что 
сказал об этом Медведев: «В 
России на протяжении веков 
господствовал культ государ
ства и мнимой мудрости ад
министративного аппарата. 
А отдельный человек с его 
правами и свободами, лич
ными интересами и пробле
мами воспринимался в луч
шем случае как средство, а 
в худшем — как помеха для 
укрепления государственного 
могущества. Повторю, так 
было на протяжении веков. 
И хотел бы привести слова 
Петра Столыпина, который 
говорил: «Прежде всего над-

га лежит создать граж- 
1  данина, и, когда за

дача эта будет осу
ществлена, граждан- 

Л ственность сама во
царится на Руси. 

В Сперва гражданин, а 
|  потом г р а ж д а н 

ственность. А у нас 
обыкновенно пропо
ведуют наоборот».

П ервоочередная 
задача сейчас — сло
мать господство бю
рократии, осадить 
ее. Привести в чув
ство. Иначе страна 

не сможет эффективно раз
виваться.

Как могут исполнять зако
ны люди нечестные, непоря
дочные, пекущиеся исключи
тельно о собственном карма
не, ни во что не ставящие 
права и свободы граждан? 
Значит, кроме борьбы с кор
рупцией среди госчиновников, 
надо готовить новые кадры - 
людей профессиональных и 
порядочных, которые обновят 
госслужбу.

«Поручаю Правительству 
и Администрации П рези
дента — заявил президент - 
уже до конца этого года «за
пустить» Программу форми
рования и подготовки ре
зерва управленческих кад
ров, разработанную совме
стными усилиями органов 
государственной  в л а с т и , 
местного самоуправления и 
общественных организаций. 
Управленческий резерв дол
жен включать в себя три 
уровня: м униципальны й, 
региональный и федераль
ный. А наиболее успешные 
руководители должны со
стави ть  так  назы ваем ую  
«президентскую тысячу».

Но очевидно, что России 
нужны не только новые кад
ры госслужащих. Вопрос сто
ит гораздо шире. «Нам нуж

но организовать масштабный 
и системный поиск талантов 
и в России, и за рубежом — 
заявил президент. Вести, я 
бы сказал, настоящую «охо
ту за головами».

У Медведева очень острое 
ощущение времени. Поэтому 
та часть выступления, где го
ворится про российскую шко
лу, про реформу образования 
— это не просто обязательный 
в такого рода масштабных 
речах раздел про соцналку. 
Это ясное понимание того, 
что сиюминутными локаль
ными мерами при проведении 
столь глобальных реформ не 
обойтись. Стратегию развития 
страны необходимо выстраи
вать на десятилетия вперед. 
И выстраивать с самого ос
нования — с фундамента.

Т алантливая молодежь, 
которая должна придти в но
вую российскую инновацион
ную экономику, на государ
ственную службу, в систему 
управления и социальных 
услуг обязательно проходит 
через школьное обучение. А 
значит, особое внимание не
обходимо уделять образова
тельной системе.

И зд есь  п р е д л о ж ен и я  
Медведева максимально де
тализированы . Они вклю 
чают в себя и новое, со
в р е м е н н о е  с о д е р ж а н и е  
школьного образования, и 
систему поощрения педаго
гов, и даж е заботу о новом 
облике российских школ.

Нового гражданина Рос
сии, восприимчивого к де
мократии и готового защ и
щать ее ценности, надо вос
питывать с самых малых лет. 
Альтернативы этому не суще
ствует. Очень важ но, что 
власть это ясно осознает.

Андрей В А В РА , обозреватель 
-  специально для 
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ГОСДУМА ОДОБРИЛА БЮДЖЕТ НА 2009-2011 ГОДЫ
В третьем, окошштелыюм 

чтении Госдума (нижняя па
лата парламента России) при
няла федеральный бюджет на 
2009-2011 годы. Он предус
матривает выделение дополни
тельных средств на поддержку 
финансовой системы и увели
чение расходов на оборону. 
Бюджет разрешает правитель
ству испальзовать в 2009 году 
175 миллиардов рублей на под
держку российского финансо
вого рынка.

Доходы бюджета России в 
2009 год}' планируются в паз- 
мере 10,9 триллиона рублей 
(18,98% ВВП), в 2010 году - 
11,73 триллиона рублей 
(18,81% ВВП) и в 2011 год}' 
- 12,84 триллиона рублей 
(18,06% ВВП). Расходы со
ставят в 2009 году 9,024 трил
лиона рублей (18,8% ВВП), 
в 2010 году - 10,32 триллио

на рублей (18,8% ВВП), в 
2011 год}' - 11,317 триллиона 
рублей (18,1% ВВП).

Планируемый объем ВВП в
2009 году*- 51,475 триллиона 
рублей (106,0% к 2006 году), 
в 2010 году - 59,146 триллио
на рублей, в 2011 году - 67,61 
триллиона рублей.

Ожидаемый уровень ин
фляции в 2009 году - 8,5% , 
в 2010 году - 7,0% , в 2011 
году - 6 ,8%. Среднегодовой 
курс рубля к доллару США 
- 24,7  в 2009 году, 26 ,0  - в
2010 году и 27,3 рубля за 
доллар - в 2011 году.

Дополнительно 60 милли
ардов рублей пойдут на покуп
ку вооружений, военной тех
ники и «финансирование на
учно-исследовательских работ 
в «оборонке». Также по зак
рытым статьям в 2009 году 
дополнительно резервируется 8

миллиардов рублей но разде
лу «Национальная безопас
ность и правоохранительная 
деятельность».

Проект бюджета увеличивает 
денежное содержание государ
ственных служащих и воен
нослужащих:* с 1 августа 2009 
года на 8,5%, с 1 января 2010 
года - на 7% и с 1 января 2011 
года - на 6 ,8%. Увеличение 
заработной платы работников 
федеральных бюджетных уч
реждений в 2009 году будет 
осуществляться с учетом вве
дения новых систем оплаты 
труда и с увеличением с 1 де
кабря 2008 года на 30% бюд
жетных ассигнований. Для 
этого в 2009 году предусмат
риваются дополнительные ас
сигнования в размере 114,1 
миллиарда рублей с последу
ющей индексацией.

Объем расходов на реали

зацию национального про
екта «Образование» утверж
дается в 2009 году в разме
ре 30,9 миллиарда рублей, 
в 2010 году - 7,9 миллиар
да рублей и в 2011 году - 
7,9 миллиарда рублей, в том 
числе па развитие Южного 
и Сибирского федеральных 
университетов - по 3 ,0  мил
лиарда рублей ежегодно.

На п|юект «Здоровье» выде
ляется в 2009 году 111,9 мил

лиарда рублей, в  2010 году 
7^-- - 105,9 миллиарда рублей 

и в 2011 году - 109,3 мил
лиарда рублей.

11о проекгу «Доступное 
и комфортное жилье - 
гражданам России» предус
мотрены расходы в 2009 
году в размере 91,2 мил- 
л пар да рублей, в 2010 году 
- 69,1 миллиарда рублей, 
в 2011 году - 10,6 милли

арда рублей.
Кроме того, депутаты |>еко- 

мендуют правительству в 2009 
году предусмотреть повышение 
стипендий учащимся учрежде
ний начального и среднего про
фобразования до 800 рублей 
и предусмотреть ежегодную 
индексацию стипендиального 
фонда, начиная с 1 января 
2010 года.

«Р И А  Новости»
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«ИСКАНДЕР»: ХРОНИКА 
НОВОГО ПРОТИВОСТОЯНИЯ

Россия не станет бе
зучастно наблюдать за 
размещением в восточ
ной Европе третьего по
зиционного района си
стемы ПРО США. Это 
было ясно уже давно, а 
теперь, после того как 
Дмитрий Медведев огла
сил свое П ослание к 
Ф едеральному собра
нию — стали понятны 
и формы реакции Рос
сии на развертывание 
ПРО США.

В качестве средства 
подавления, при необ
ходимости, системы аме
риканской ПРО, плани
руется развертывание в 
Калининграде оператив
но-тактического ракет
ного комплекса «Искан
дер». Кроме того, с тер
ритории Калининградс
кого района (самая за 
падная область России, 
эксклав) планируется 
осуществлять радиоэлек
тронное подавление си
стемы ПРО.

З а я в л е н и е  
президента Рос
сии вполне обо
снованно: раз
вертывание сис
тем ы  П РО  в 
Польше и Чехии 
несет прямую уг
розу российско
му ядерному по
тенциалу. Разу
меется, 10 ракет- 
перехватчиков 
О В 1,- которы е 
планируется раз
м естить в 
Польше на первом эта
пе, и даже 50 таких ра
кет, не смогут парировать 
полномасштабный удар 
российских РВСН и под
водных ракетоносцев, но 
значение этих ракет-пе
рехватчиков неизмеримо 
возрастет в случае воз
можного первого ядерно- 
го удара по Росстш со сто
роны США.

Оперативно-тактичес - 
кий ракетный комплекс 
«Искандер» уже давно 
рассматривался в каче
стве одного из вариан
тов ответа на возможное 
появление в Восточной 
Европе элементов ПРО 
США. Дальность дей
ствия «Искандера» в ба
зовом варианте — 300 
километров. По мнению 
авторитетных специали
стов -ракетчиков, даль
ность полета штатной 
баллистической ракеты 
«Искандера» легко дове
сти до 500 км и более в 
случае, если Россия ре
шит разорвать договор 
об РСМД от 1987 года. 
Кроме того, «Искандер» 
может оснащ аться не 
только баллистическими 
ракетами. Комплекс мо
жет запускать и крыла
ты е ракеты  большой 
дальности — пуски КР 
Р-500 с «Искандера» уже 
проводились на испыта
н и ях . П отенциально  
дальность действия ком
плекса с крылатыми ра
кетами может превысить 
2000 километров, что 
позволит поражать цели 
почти на всей террито
рии Западной Европы.

Мобильные пусковые 
установки «Искандера»,

размещенные в Кали
нинграде, а потенциаль
но - и в Белоруссии, 
способны держать иод 
угрозой внезапного уда
ра, в том числе с ис
пользованием ядерных 
зарядов, большую часть 
тер р и то р и и  П ольш и 
даже в стандартном ва
рианте. Быстрое развер
тывание — несколько 
минут - и характерис
тики самой ракеты по
выш аю т вероятность 
поражения целей, осо
бенно с учетом того, что 
основные цели — пус
ковые установки ракет- 
перехватчиков ОВ1 — 
стационарные.

Развертывание в К а
лининграде «Исканде
ров» и систем радиоэлек
тронной борьбы навер
няка не останется без 
ответа со стороны США. 
Первым шагом станет 
передача Польше ЗРК  
«Патриот» - договорен

ность о передаче Войс
ку польскому батареи 
«Патриотов» (12 пуско
вых установок) с бое
запасом в 96 ракет уже 
достигнута. Однако 
«Патриоты» не гаранти
руют безопасность пус
ковых установок ракет- 
перехватчиков СВ1, и, 
для надежной защиты 
системы, США могут 
усилить ВВС Полыни 
современными ударны
ми самолетами, способ
ными уничтожить «Ис
кандеры» до пуска ими 
ракет. Не исключено 
также непосредственное 
размещение в Польше 
частей и соединений 
ВВС США.

Возможность подоб
ного развития событий 
в России понимаю т. 
Поэтому, наряду с раз
мещением в Калинин
градской области р а 
к е тн ы х  к о м п л ек со в  
«Искандер» и систем 
р а д и о э л е к т р о н н о й  
борьбы, следует ож и
дать укрепления груп
пировки сухопутны х 
вой ск  и В В С -П В О , 
д и с л о ц и р о в а н н о й  в 
Калининградском осо
бом районе - как  за 
счет доукомплектова
ния имею щ ихся час
тей, так  и за счет п е
реброски резервов из 
внутренних округов.

Безусловно, такая эс
калация приведет к ро
сту напряж енности в 
В осточной  Е вропе. 
Фактически мы наблю
даем сейчас процесс вос
становления европейс
кого фронта холодной 
войны, сдвинутого на

несколько сотен кило
метров к востоку. Но 
нужно отметить, что 
Россия предупреждала о 
н еж ел ател ь н о сти  и 
опасности размещения 
в Европе системы ПРО 
США уже много лет на
зад, постепенно повы
шая градус заявлений — 
от выражения сожале
ния по поводу отсут
ствия нормального диа
лога до прямой угрозы 
при необходимости по
давить развертываемую 
систему силой оружия. 
США же не находили 
иных отговорок, кроме 
бесконечного повторе
ния мантры об анти
иракской направленно
сти европейского райо
на ПРО. При этом воп
рос «почему система 
ПРО не может быть раз
мещена в Турции», так 
и не получил внятного 
ответа.

Подбив результаты, 
имеем следующую кар

тину мира: 
«антииракс
кая» система 
ПРО будет в 
ближ айш ие 
2-3 года раз
м ещ ен а в 
районе, явно 
н е д о с я г а е 
мом для су
ществующих 
и п ер сп ек 
тивны х р а 
кет И рана, 
однако, весь
ма удобном 

для перехвата ракет, за
пускаемых с европейс
кой территории России 
в северном и северо-за
падном направлении. 
Н еп о ср ед ств ен н ы м и  
«клиентами» этой систе
мы являются 28-я, 54- 
я, 60-я и другие дисло
цированные на запад от 
Урала дивизии Россий
ских войск стратегичес
кого назначения.

Простой подсчет ра
кет, показывающий, что 
на каждый американс
кий перехватчик С В 1 
приходится по несколь
ко российских «Топо
лей» и «соток», ответом 
не является — такое со
отношение сил сохраня
ется только до первого 
ядерного удара. А со
блазн нанести  такой 
удар при наличии сис
темы, защищающей от 
возмездия — очень ве
лик. Остается надеяться 
лишь на то, что новая 
адм инистрация США 
услы ш и т ар гу м ен ты  
России и согласится с 
необходимостью выра
ботки механизма кол
лективной безопасности 
в Европе. В противном 
случае последствия бу
дут труднопредсказуемы.

Илья К Р А М Н И К , 
военный обозреватель 
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Справка: по инф ор
мации Министерства 
обороны, пять ракет
ны х бригад Сухопутных 
войск РФ  на западном 
направлении будут пе
ревооружены до 2015 
года на ракетные ком
плексы «Искандер».

КАК ЗАПРЕТИТЬ
ИПТОРПАШТОГШЮ АГРЕССИЮ?
И спользовать информационны е ресурсы в преступных 
целях нельзя.

Как и множество дру
гих документов, прини
маемых в ООН, резолю
ция Генеральной ассам
блеи на эту тему — она 
будет, видимо, принята 
в декабре — выглядит 
соверш ен но н есу щ е
ственной и несерьезной. 
Это рекомендация, кото
рая ни к чему не обя
зывает — напомним, что 
в ООН только резолю
ции Совета Безопасно
сти выполнять обяза
тельно, под угрозой сан
кций, и то страны типа 
И зр аи л я  или И рана 
своим и делам и  этот 
факт оспаривают.

Однако не будем з а 
бывать и другое - для 
чего существует ООН. 
Это, среди  прочего , 
организация, где ф ор
мируется международ
ное право, мировое об
щ ествен н о е м н ен и е. 
Его можно игнориро
вать, но оно есть. В 
последние годы было 
много попы ток этого 
самого игнорирования, 
но не все они были ус
пешными.

И вот сейчас Первый 
(политический) комитет 
Генассамблеи одобрил 
российский проект резо
люции о предотвраще
нии использования в 
преступных целях ин
формационных техно
логий и ресурсов. 167 
голосов «за», воздержав
шихся нет, США в един
ственном числе против. 
Значит, в декабре, на 
самой Г енассам блее, 
проект тоже пройдет.

Что в этом документе 
говорится? Это рекомен
дация правительствам 
обращать внимание на 
опасность информаци
онных диверсий и раз
рабатывать меры по ог-

Р2аничению этих угроз, 
и это м , кон ечн о , 
спечивая свободный 

поток информации. И 
только. Не хотите — не 
обращайте и не разра
батывайте.

Вообщ е-то первое, 
что имеется тут в виду 
— это борьба с террориз
мом. С экстремистски
ми сайтами, например. 
И тут можно вспомнить 
множество документов 
О О Н , призы ваю щ их 
осудить и запретить не 
только пропаганду «ста
рого» ф аш изм а, но и 
«нового» мусульманско
го экстремизма. Более 
того, в США — среди 
прочих — действует «ко
манда по циф ровы м  
внешним контактам», 
которая по большей ча
сти Ближним Востоком 
и занимается. Ищет на 
экстремистских форумах 
и чатах слабые места и 
дезинформацию, входит 
в разговор, мгновенно 
о п р о вер гает  то , что 
можно опровергнуть — 
ссылкой на факт, циф
ру и документ. Не мо
жешь отловить живого

экстремиста, встреть
ся с ним в информаци
онном пространстве и

победи его 
там в чест
ном бою .
Хорошая ра
бота. Могла 
бы стать об
разцом для 
тех, кому за
хочется пос
ледовать бу
дущей резо
лю ции об 
информационной безо
пасности.

Почему тогда США 
голосовали против? Не 
будем заб ы вать , что 
Америка пока что — пер
вая инф ормационная 
держава, которой вы 
годна если не монопо
лия, то полная свобода 
рук в этой сфере. И не 
будем забы вать, кто 
изобрел И нтернет. В 
принцип неограничен
ной свободы информа
ции американцы вери
ли и верят до сих пор 
так же, как в принцип 
неограш пенной свободы 
для финансистов делать 
деньги из воздуха и за
валивать этим целые 
экономики.

Но очень похоже, что 
и и н ф о р м ац и о н н о е 
поле — а не только ф и
нансы — оказывается не 
местом для безбрежной 
свободы. Просто амери
канская миссия в ООН 
этого еще не хочет при
знать. Более того, есть 
такие темы для между
народной дискуссии, 
которые очень многим — 
не только (ЛИА — и под
нимать не хочется. Но, 
как видим, приходится.

Потому что есть чис
то военная информаци
онная драка — когда 
глушатся все линии ком
муникаций противника, 
и есть нечто, располо
женное в громадной «се
рой зоне» международ
ного права.

Где кончается разре
шенная информацион
ная агрессия (а войну 
как факт международ
ное право не запреща
ет), и где начинаются 
запрещенные в мирное 
время приемы? Пока 
что — почти нигде: ин
ф о р м ац и о н н о е  п р о 
странство в целом сво
бодно от ограничений. 
Нельзя — в некоторых 
странах - славить Гит
лера, отрицать геноцид 
еврейского народа, ос
корблять боГОВ II ПрорО- 
К О В , призывать впрямую 
к сверж ению  п рави 
тельств, и так далее. Но 
это  в се  — н а ц и о 
нальные законодатель
ства, а эфир границ не 
знает. Не говоря уж о 
том, что обнаружить и 
заглушить радио или 
сайт довольно трудно, 
даже если они наруша
ют чей-то закон.

И даже с точки зре
ния моральной никто 
пока впрямую не про
изнес, что нельзя без 
объявления войны ве
сти информационную 
борьбу против тех или 
иных стран и народов.

Пускать в эту страну 
ракету — точно нельзя 
(хотя ракеты  иногда 
все равно летят), а вот 
ф инансировать  д еся 
ток-другой сайтов или, 
ск аж ем , телестудий , 
откуда годами идет ин
формация о том, какое 
там плохое правитель
ство — можно.

Это можно делать и 
против США, не нару
ш ая зак о н ы , другое 
дело, что США, с их 
возможностями, это (о 
не боятся. И чего им 
бояться, если информа
ционные войны были 
важной частью противо
стояния двух блоков — 
советского и западного, 
и войны эти были из
вестно кем выиграны.

Но 167 голосов про
тив одного — это серь
езно. Это означает, что 
почти девяносто процен
тов государств мира хо
рошо понимают опас
ность и хотели бы от нес 
защититься. И не толь
ко от использования 
ннформресурсов «в пре
ступных целях», как в 
резолюции. Потому что 
в последние годы было 
слишком много стран, 
которые сильно постра
дали от грамотно орга
низованной лжи.

Слишком много пра
вительств свергнуто — 
не обязательно по воле 
избирателя, много тер
риторий отторгнуто, по
сажено много бездарных 
правителей. Заметим, 
что формально это де
лают частные лица, а 
вовсе не обязательно 
государственные пропа
гандистские ведомства. 
Хотя иногда отличить 
одно от другого трудно.

Ну, и что тут можно 
сделать? Принять зако
ны, запрещающие лю
бую кри ти ку  лю бых 
правительств в любом 
и н ф о р м а ц и о н н о м  
поле? А как техничес
ки отличить сознатель
ную ложь от честного 
заблуждения? Да вот 
сегодня — спросите тех, 
кто не верил сначала, 
что войну в Ю жной 
Осетии начала не Рос
си я: вы зан и м али сь  
пропагандой или как? 
Что они вам ответят?

В общем, сегодня ка
кие-то взаимные ограни
чения в информацион
ной сфере даже теоре
тически кажугся неверо
ятными. Но разговор 
становится все более 
оживленным.

Дмитрий К О С Ы Р ЕВ , 
политический 
обозреватель 

« Р И А  н овости»
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н о в о с ти  ЭКОНОМИКИ

РУБЛЕВАЯ ЗОНА РАСШИРЯЕТСЯ
ОАО «И нтер 

РАО ЕЭС» ведет 
переговоры е Ук
раиной и Китаем 
о переводе на руб
ли расчетов по эк
спорту российской 
электроэнергии .
Это стало извест
но со слов офици
ального предста
вителя компании.

«Мы ведем пе
реговоры с рядом 
стран СНГ, в том числе с Украиной, по этой теме. Также 
обсуждаем переход на рублевые расчеты по электроэнергии с 
Китаем. «Интер РАО» готовит предложения и по другим ша
гам, которые можно предпринять в этой сфере», - заявил он. 
В то же время, по словам представителя компании, «уже 
35% выручки «Интер РАО ЕЭС» формируется в рублях».

ОАО «Интер РАО ЕЭС» - российский экспортер-импортер 
электроэнергии, владеющий рядом крупных зарубежных энер
гоактивов, в том числе в Молдавии, Армении и Грузии. Сум- 

- марная установленная мощность электростанций, контроли
руемых компанией, составляет около 8 тысяч МВт. В насто
ящее время основным акционером компании является РФ  в 
лице Росимущества, владеющая 42,49% акций компании.

«Р И А  Новости»

ДЕПУТАТЫ РОЮТ ДОЛГОВУЮ ЯНУ

Конкурс водителей- 
профессионалов

Конкурс* профессионально
го мастерства водителей трол
лейбусов и автобусов из Бе
ларуси, России и Украины 
планируется провести в Мин
ске в 2009 году.

Транспортники белорус
ской столицы решили пригла
сить своих коллег из соседних 
стран после участия в анало
гичном конкурсе в Киеве.

Предприятие «Киевпасса- 
жиртранс» впервые в этом 
году организовало междуна
родный конкурс профмастер
ства водителей троллейбусов 
и автобусов. Свое умение де
монстрировали водители из 
Киева, Москвы, Санкт-Петер
бурга, Московской области, 
а также Минска.

Для «Минсктранса» поезд
ка стала сенсационной: обе 
команды - водителей троллей
буса и водителей автобуса - 
заняли гостей первые места.

Конкурс включал теорети
ческую и практическую час
ти. При этом минские води
тели оспаривали звание луч
шего в неравных условиях - 
украинские правила дорожно
го движения отличаются от 
белорусских, к тому7 же мас
терство вождения и знание 
устройства автобуса и трол
лейбуса им пришлось показы
вать на украинских машинах. 
В частности, они впервые 
сели за руль львовского трол
лейбуса «ЛАЗ Е-183-Д1», во
дители автобуса соревновались 
на украинских автобусах 
«ЛАо - А 183 - Сити» и «Богдан 
А-092». Тем не менее, разли
чия в теоретической части и

устройстве под
вижного состава 
не помешали бе
лорусам справить
ся с приемкой ав
тобусов и трол
лейбусов , у етра- 
нением техничес
ких неисправно
ст е й , а т а к ж е  
виртуозно прой
ти трассу скоро
стного маневри
рования.

В личном за
чете среди элек- 
тротранснортни- 

ков первое место занял Ви
талий Смирнов, призовое 
место и ценный подарок по
лучил за свое выступление 
Василий Ганчар. Среди ав 
то б у сн и к о в  си льн ей ш и м  
стал такж е минский води
тель Денис Яблонский.

Белорусские команды вер
нулись домой с дипломами и 
подарками (за первые места 
участники награждены ноут
буками ). К тому7 же победи
тели в течение года будут по
лучать 10-процентную над
бавку к заработной плате.

«Р И А  Новости» -  БелТА

Совсем недавно в России 
клерки, мелкие бизнесмены, 
а порой и работающие сту 
денты охотно решали свои 
бытовые проблемы с помощью 
банковских ссуд, да и сами 
банки охотно давали в долг. 
Кризис спутал карты и тех и 
других. Падение платежеспо
собности населения грозит 
банкам ростом числа невозв
ратов, а над тысячами заем
щиков нависла угроза ли- 
шиться источников дохода, а 
значит, потерять возможность 
рассчитаться по долгам. В этой 
непростой ситуации государ
ство , п охож е, готовится 
встать на сторону кредиторов 
— подготовлен проект зако
на, позволяющий отправлять 
за решетку неплатежеспособ
ных заемщиков. Но, столь 
открыто лоббируя интересы 
кредитных компаний, чинов
ники рискуют окончательно 
подорвачъ доверие граждан к 
банковской системе РФ.

Ситуация на рынке кре
дитования действительно не
простая — сегодня практи
чески не один заемщик не 
застрахован от потери рабо
ты или снижения зарплаты. 
Впрочем, пока до массового 
пот[)ебителя кризис не дошел, 
соответственно и волна воз
можных неплатежей еще впе
реди. Разумеется, невозвраты 
кредитов есть, но пока чаще 
всего не справляются с вып
латой долга не самые бедные 
заемщики, бравшие деньги на 
покупку квартир и дорогих 
автомобилей. Но, если кри
зис затянется, компании не
избежно начнут сокращать 
издержки за счет снижения 
зарплат и увольнения сотруд
ников, что, без сомнения, 
приведет к массовым дефол
там  клиентов кредитны х 
организаций. И если сейчас 
оф ициально о б ъ являем ая 
просроченпая задолженность 
по кредитам ф излиц  чуть 
больше 3%, то уже в бли
жайшие пол года эта цифра 
может вырасти до 5-6%.

В последние недели чинов
ники разных уровней немало 
говорили о поддержке финан
совой системы РФ . Банки 
получают от государства мил
лиарды долларов. По поддер
живать заемщиков государ
ство не хочет, а ведь это одна 
из форм поддержки банковс
кого сектора. Государство 
вполне могло бы выкупить у 
банков закладные на кварти

ры и машины, приобретенные 
в кредит, о чем говорят в 
США, или ограничить мак
си м альн ую  процентную  
ставку но кредитам, как это 
сделало правительство Япо
нии. Вместо этого против не
плательщиков готовятся кара
тельные меры.

На прошлой неделе сенатор 
Глеб Фетисов и член комите
та Госдумы по финансовому 
рынку А натолий Аксаков 
представили проект поправок 
к Уголовному кодексу, предус
матривающий уголовную от
ветственность для недобросо
вестных заемщиков. Чиновни
ки предлагают внести измене

ния в сразу две статьи уго
ловного кодекса (УК) РФ и, 
тем самым установить уголов
ную ответственность для фи
зических лиц за незаконное 
получение кредита и за невоз
врат кредита на сумму от 10 
тыс. руб.

Если быть точным, то и 
нынешнее законодательство 
тоже предусматривает уголов
ную ответственность заемщи
ков, предоставивших о себе 
заведомо ложные сведения 
(например, о доходах), но 
уголовная ответствен 111ость за 
это грозит лишь индивидуаль
ным предпринимателям и ру
ководителям организаций. 
Грозит «уголовка» и злостным 
неплательщикам, но лишь 
тем, кто задолжал больше 
четверть миллиона рублей. 
Если эта планка будет сни
жена до 10 тыс. руб., как 
предлагают г-да Фетисов и 
Аксаков, то под ударом ока
жутся сотни тысяч граждан, 
бравших незначительные ссу
ды на покупку стиральных 
машин, мобильных телефо
нов и тому подобного.

Конечно, чиновники, лоб
бирующие интересы банки
ров, понимают, что отправка 
пусть и самого злостного не
плательщика за решетку бан
кам невыгодна — банкам нуж
ны деньги, а с сидящего в

тюрьме должника вряд ли что 
возьмешь. Поэтому уголовные 
статьи могут ступить в силу 
лишь после того, как судео- 
ным приставам не удастся 
взыскать с заемщика долг, а 
правоохранительные органы 
установят, что тот сознатель
но уклоняется от выплаты.

банкиры — многим из них 
депутатские инициативы при
шлись по нраву — уверяют, 
что задача поправок - не по
карать, а напугать потенци
альных отказников. Предпо- 
лагается, что угроза уголов
ной ответственности, даже 
если она не приводит к поте
ре свободы, окажет куда боль

ший эффект, чем* имуще
ственные претензии. Тем бо
лее что н есо зн ател ьн ы е 
граж дане, реш ивш ие не 
возвращать кредит, как пра
вило, знают, как этих са
мых имущественных пре
тензий избежать, и напри
мер, заблаговременно пере
писывают свое имущество 
на родственников.

Но, видимо, чиновники 
не подумали, что, предлагая 

законопроекты в духе поздне
го средневековья, подталкива
ют граждан держаться как 
можно дальше от банков. Не 
каждый решиться брать кре
дит в условиях кризиса, ког
да, с одной стороны, есть риск 
потерять работу, а с другой, 
закон позволяет банкам ме
нять ставки но уже выданным 
кредитам или * требовать их 
досрочного погашения. Если 
же к этому добавится риск за 
10 тыс. руб. угодить на ска
мью подсудимых, то банкирам 
придется вычеркнуть из спис
ка услуг и кредиты физлицам, 
и кредитные карты.

Такие отношения между 
банками и гражданами, как 
минимум, не добавят стабиль
ности финансовому сектору 
РФ , о чем так пекутся влас
ти. В этом смысле не менее 
странным выглядит еще один 
демарш чиновников — в не
драх ГД разрабатывается про
ект закона о так называемых 
безотзывных вкладах, когда 
вкладчик за повышенные про
центы будет обязан вносить 
деньги на длительный срок без 
права снимать свои деньги до 
окончания оговоренного сро
ка депозита.

Влад Г Р И Н К Е В И Ч , 
экономический обозреватель 

«Р И А  Новости»

УКРАИНСКИЕ ПАРАДОКСЫ: АДАПТИРОВАННЫЙ ПЛЮ РАЛИЗМ
Национальный совет Ук

раины по телевидению и ра
диовещанию временно разре
шил ретрансляцию программ 
российской телекомпании 
«Первый канал. Всемирная 
сеть». Об этом заявил глава 
совета Виталий Шевченко. 
Ранее Нацсовет постановил 
запретить деятельность ряда 
российских телеканалов, как 
«не адаптированных к укра
инскому телерадиовещанию». 
В «черный список» попали 
Первый канал, РТР-Плане- 
та, РенТВ и ТВЦ-междуна- 
родный — их трансляция дол
жна была быть прекращена 
до 1 ноября. Кроме российс
ких каналов под запрет по
пали и другие иностранные 
каналы.

Некоторые кабельные опе
раторы, в частности, в Кры
му, проигнорировали распо
ряжение Нацсовета Украи

ны. Выяснилось, что ответ
ственности за это они не по
несут. Представительство Н а
ционального совета в Кры
му заявило, что не будет при
менять к ним санкции «Дето 
в том, что должность пред
ставителя Нацсовета в Кры
му остается вакантной. А 
кроме представите!я, никто 
таких полномочий не имеет», 
- поясняют чиновники. Вме
сте с тем, Верховный совет 
Крыма принял решение об
ратиться по поводу запрета 
российских каналов в Кон
ституционный суд Украины, 
чтобы там рассмотрели за 
конность подобного запрета.

Информагентства сообща
ют, что запрет российских те
леканалов вызвал недоволь
ство не только на юге Укра
ины, но и в Киеве. «Было 
много звонков, люди жалу
ются, некоторые абоненты

даже приходят в представи
тельство компании. Люди 
спрашивают, почему нет рос
сийских телеканалов, к ко
торым они привыкли. Мы 
им объясняем причину от
ключения, ведь вины компа
нии в этом нет», - рассказал 
п редставитель кабельной 
компании «Воля», на долю 
которой приходится 80% або
нентов киевлян.

Эта же цифра — 80% - зву
чала из уст спикера Мосгор
думы Владимира Платонова, 
который резюмировал, что 
именно столько украинцев 
лишится возможности смот
реть телевизор. «Если запре
тить выпускать газеты, теле
визионные программы на 
русском языке, то Украина 
на 80% замолчит», - сказал 
он. Депутат напомнил, что 
русский язык является одним 
из пяти официально при

знанных для общения в ООН 
языков. «Задача властей — 
помешать тем людям, кото
рые решили уничтожить Рус
ский язык на Украине», - 
отметил парламентарий.

Если говорить о востоке 
Украины, то решение укра
инских властей о прекраще
нии вещания российских те
леканалов в Донецке выпол
нили только 2 кабельных опе
ратора из 14 существующих.

Хотя «Первому каналу» 
снова разрешили вещание на 
Украине, переговоры на уров- 
не МИД России и внешнепо
литического ведомства Укра
ины о возобновлении веща
ния российских телеканалов 
в украинском эфире в полном 
объеме пока не ведутся.

Валентин Р А Х М А Н О В , 
корреспондент 
«РМА Новости»
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Проблемы православного эфира

В Москве состоялся ежегод- 
ный фестиваль православных 
кино- теле- и радиопрограмм 
«Радонеж». Фестиваль начал 
проводиться в России относи
тельно недавно, с 1995 года, 
но уже объединяет около 200 
телекомпаний из разных горо
дов и государств. В его работе 
регулярно принимают участие 
творческие коллективы Украи
ны, Белоруссии, Армении, Гру
зии и некоторых других стран.

Победителем фестиваля в 
номинации «Лучший фильм» 
в этом году стала картина 
«Русский заповедник» Валерия 
Тимощенко. Он является од- 
новременно и автором сцена
рия, и режиссером, и опера
тором. «Лучшую режиссерскую 
работу» разделили Ираклий 
Квирикалидзе и Диана Макр- 
тчан за фильм «Дар святителя 
Николая». Приз за самый 
удачный сценарий получила 
«Вера и верность» Вячеслава 
Орехова. Специальными дип
ломами были отмечен нашу
мевший в России фильм «Ги
бель империи. Византийский 
урок» архимандрита Тихона и 
Ольги Савостьяновой. Всего в 
конкурсе приняли участие 198 
работ, выполненных преиму
щественно в документальных 
жанрах. Но были представле
ны и художественные филь
мы, и даже анимация.

Очень представителен был 
состав жюри этого года. В него 
вошли: режиссер неоднозначно
го исторического фильма «1612» 
Владимир Хотиненко, писатель- 
прозаик Владимир Крупин, ки- 
нокрггтик Татьяна Иенсен, ру
ководитель службы докумен
тального кино телеканала «Рос
сия» Сергей Алексеев, а так же 
ряд иерархов церкви.

Эстетическое кредо фестива
ля довольно замысловато из
ложено на сайте «Радонежа»: 
«Сочетание повседневной ре
альности с изображением ду
ховного мира личности в рус
ле христианского идеала, в 
отличие от эзотерических и ок
культных наслоений, способ
но дать четкое представление 
о добре и зле». Там так же от
мечается, что фестиваль п о 
водится с целью создания об
щественно-государственного за
каза на производство и рас
пространение фильмов и теле
программ всех видов и жан
ров, обращенных к самой ши
рокой возрастной и социаль
ной аудитории.

Прошедший фестиваль, яв
ляясь достаточно представгггель- 
ным, в очередной раз дал срез 
православного кино и журна
листики. Какие проблемы се
годня существуют в этой сфе
ре? Точки над «и» в некоторых 
аспектах этого вопроса расста
вил еще несколько лет назад ар
хиепископ Брошищкий Тихон. 
По словам священника, первый 
вопрос который возникает в 
связи с данной проблемой — это 
вопрос адресата. Надо ли вы
пускам кино-, теле- и радио про

дукцию для уже 
верующих реци
пиентов или за
дачи церковной 
журналистики 
должны быть 
миссионерски
ми? «На мой 
взгляд, необхо
димо и то и  дру
гое»,— считает 
архиепископ. 
«Но учитывая, 
что служение 
Церкви протека

ет сейчас, в условиях существен
ного расцерковления обще
ства... я  полагаю, что миссио
нерский уклон в православных 
СМИ должен быть преобладаю
щим», - добавил иерарх.

«Сегодня многие проповед
ники говорят языком, почер
пнутым из книг прошлого 
века, не стремятся оживить 
свои знания, донести их до 
современного человека. Такая 
проповедь не является дей
ственной, говорить о глубочай
ших истинах Евангелия и о 
церковной жизни следует яс
ным современным языком», - 
отметил Тихон.

Фестиваль «Радонеж» про
шел при финансовой и инфор
мационной поддержке частных 
и государственных структур. 
Помимо кинопоказов, событие 
ознаменовалось круглыми сто
лами и конференциями по ак
туальной церковной проблема
тике. С приветствиями участ
никам фестиваля обратились: 
председатель Союза кинематог
рафистов России Никита Ми
халков, министр культуры Рос
сии Александр Авдеев, а так же 
мэр Москвы Юрий Лужков.

Валентин Р А Х М А Н О В , 
корреспондент 
«Р И А  Новости»

С П Е Х  И С П С Р Т Ь  П Е Р Е С Е К А Ю Т С Я  
Н А  Р Ы С ГА Р К Е Р  П О С К Р Е

В Москве проходит Форум 
ку л ьту р н ы х  п ересечен ий  
го гап п га’ОЗ, которы й о т
крылся 6 ноября групповой 
мультимедийной выставкой 
ак ту ал ьн о го  и ску сства  
Ьаи^ЫегШе.

Молодые кураторы форума 
Мария Байбакова и Кристи
на Штайнбрехер через мета
фору СмехСмерть исследуют 
общие культурные коды и 
специфические идеи, харак
терные для нового поколения 
художников России и Цент
ральной Азии.

Девушки собрали иронич
ную экспозицию из новых 
работ Гоши Острецова, Рос
тана Тавасиева, Дианы Ма- 
чулиной, группы «Еликука» и 
других. Они представлены в 
галерее ГМеЫ +  ОаИегу Опе 
на Смоленской набережной.

Н ы н еш н и й  ф орум
го гап п га ’08 объединил в 
одно культурное событие та
лантливых художников, му
зыкантов и танцоров из стран 
ШОС: России, Китая, Тад
жикистана, Киргизии, Узбе
кистана и Казахстана.

Организаторы  обещ али, 
что форум станет «самым яр 
ким и горячим событием но
ября в холодной Москве». «Это 
непрерывная цепь открытий 
неизвестны х московскому 
зрителю талантливых худож
ников и музыкантов, новых 
кураторских проектов, аутен
тичных культурных явлений, 
новы х работ признанны х 
мастеров, вдохновленных чу
дом другой культуры», - со
общили в оргкомитете.

Куратор Зелъфира Трегуло- 
ва показывает в галерее на

Евразийский телвфорум
В Москве 

прошел XI Евра
зийский телефо- 
рум, организо
ванный Евразий
ской академией 
телевидения и 
радио при под
держке Союза 
ж у р н ал и сто в  
России, Союза 
кинематографис- 
тов и «РИА Но
вости». Цель ме
роприятия — 
стать площадкой 
для свободного 
общения профес
сионалов СМИ сграи-учасгшщ.

Телефорум — уже тради
ционная встреча работников 
электронных и печатных 
СМИ, специалистов в сфере 
медиатехнологий, деятелей 
культуры, пауки, образова
ния, представителей деловых 
кругов, общественных, госу
дарственных и политических 
организаций Евразии.

В этом году в рамках фо
рума были организованы спе
циальные Дни Казахстана, 
Китая и Украины.

«На сегодняшний день ев
разийское пространство яв
ляется определяющим про
странством, экономическим,
кул ьту р н ым, соци&льн ым, 
политическим в развитии 
мира в целом. Очень важно, 
что на телефоруме творчес
кая мастерская имеет свое 
гI ространетвешюе зиачен ие. 
Это состязание индивидуаль
ностей творческих личностей, 
индивидуальности школ», - 
отметил президент Евразий
ской академии Олег 11опцов.

В прогаамме теле- 
форума был предус
мотрен творческий 
конкурс, открытые 
просмотры конкурс
ных фильмов и про
грамм, мастер-клас
сы, международная 
выставка электрон
ных и печатных 
СМИ Евразии, твор- 

Ц четкие встречи.
♦РИА Новости» в 

рамках телефорума 
организовало специ
альный конкурс элек
тронных СМИ «Ев
разия в Иптсрнет- 

прострайетве». В различных 
номинациях победили сайты 
«Фергана.ру» (Узбекистан), 
♦24к<*» (Киргизия), «Тгегк1* 
(Азербайджан) и Интернет- 
издание «Корреспондент. пеЬ 
(Украина). Специальными 
дипломами были отмечены: 
Талл и не кая Ты н исм я эс к а я 
реальная школа — за наибо
лее интересные проекты для 
молодежной аудитории (в этой 
школе для родителей и уче
ников действует ие только 
свой сайт, но и собственные 
газета, радио и телевидение) 
и агентство «Новости-Грузия» 
за уникальный проект «Ин
формационный паритет» (на 
его сайте читатели могут оз
накомиться со взглядами па 
одни и те же события как 
российской, гак и грузинской 
аудитории).

«Р И А  Новости»

Солянке выставку живо
писи и графики «В Буха
ре пускают змея», объе
диняющую работы совет
ских художников, тво
ривших в Средней Азии 
в сталинскую эпоху.

Российский фотограф 
Ляля Кузнецова пред
ставляет проект «По ту 
сторону Бухары», кото
рый она подготовила 
сп ец и ал ьн о  для
го2апнга’08. Единствен
ная на форуме персо
нальная экспозиция рас
сказы вает о том, как 
сплетаются азиатское и 
иудейское мировоззре- |  
ния в жизни бухарских 
евреев.

Кинопрограмму ф о 
рума представляет куль
товый немецкий режиссер 
Фолькер Шлендорф, один из 
самых значительных деяте
лей немецкого кинематогра
фа, лауреат «Оскара» и «Зо
лотой пальмовой ветви» Кан
нского фестиваля. Москва 
уже увидела его последний 
фильм «Ульжан», снятый в 
Казахстане - и о Казахста
не. Поклонники Шлендорфа 
могли побывать на открытой 
лекции режиссера.

В Московском междуна
родном доме музыки встре
тились скрипач и компози
тор Алексей Айги со своей 
группой «4 ”33" и этнический 
квартет «Намгар» - это выс
тупление открыло музыкаль
ную часть форума. Москов
ские меломаны получили 
редкую возможность вживую 
услышать старинные музы
кальные инструменты Цент

ральной Азии.
В Культурном Центре ДОМ 

выступили ансамбль старин
ных национальных инструмен
тов «Давлатманд» и киргизская 
певица Саламат Садыкова.

Всех участников форума 
го2апнга*08 по сложившейся 
традиции объединит грандиоз
ное мультимедийное представ
ление на сцене Российского 
академического молодежного 
театра. Гала-шоу свяжет раз
ные жанры и формы совре
менного искусства и станет 
кульминацией форума.

* В этом году го2аннга’08 
проходит в рамках председа
тельства России в Шанхайс
кой Организации сотрудниче
ства (Ш ОС), при поддержке 
руководства страны.

<1>орум продтшея до 18 ноября.
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НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

Фестиваль новых пьес «Действующие лица>
Фестиваль новых пьес 

«Действующие лица», пред
ставляющий произведения 
шорт-листа одноименного кон
курса, состоялся в Москве, в 
театре «III кола совреме! 11 юй 
пьесы» с 8 по 13 ноября.

Конкуре, послуживший 
основой для фестиваля, про
водился в шестой раз. В 
нем участвуют драматурги 
России, дальнего и ближнего 
зарубежья, пишущие на 
русском языке.

Лауреатами конкурса в разные годы становились 1ермаи I реков, 
Вячеслав Дурпенков, Юрий К ищдиев, В.1а,димщ> Милимап и другие.

В этом году на к о п к у |Х ‘ поступило более 370 работ, их геч>- 
графия охватила города от Мурманска до Краснодара и от Санкт- 
Петербурга до Владивостока. Также свои пьесы прислали и 
авторы из Армении, Белоруссии, Украины, Казахстана, Герма
нии. США, Израиля и Латвии. Интересно, что более трети 
присланных на конкурс пьес составляют произведения д|«ма
ту ргов моложе 40 лет.

В жюри вошли театральные критики Марина Давыдова, Ксе
ния Ларина, актеры Ксения Раппопорт и Альберт Фнлозов, 
режиссеры Иосиф Райхельгауз и Андрей Жолдак, драматург 
Михаил Угаров, художник Дмитрий Крымов н ректор Российс
кой академии театрального искусства Марина Хмельницкая.

В рамках фестиваля ежедневно в фойе театра проходили 
читки и открытые репетиции, авторские представления пьес 
лауреатов разных лет. В вечерней

программе показали спектаклей но пьесам предыдущих побе
дителей: «Па-де-де» Татьяны Москвиной в постановке Станис
лава Говорухина, «Бабий дом» Александра Демахина.  ̂«Два ум
ножит!. па два равняемся пять» Ксении Стенанычевой.

II и 12 ноября состоялись творческие вечера гостей фестива- 
ля - народного артиста России Валентина Гафта и известного 
драматурга и режиссера Николая Коляды.

Гафт впервые предстал пред публикой в амплуа драматурга 
и прочел свою первую пьесу. 11овое произведение представил и 
Коляда - зрители смогли познакомиться с текстом пьесы «Вес-
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«Случайных людей у меня не бывает. 
Если позвонили в дверь -  человека при
вел Бог. Стараюсь помочь ему во всем. 
Ведь это мой крест, а клиент сродни па
циенту. Вот и лечу». Сегодня ясновидя
щая, экстрасенс высшей категории Лали 
Хелашвили продолжает свой рассказ о 
даре, ниспосланном ей, по ее твердому 
уверению, с небес.

- В прошлый наш разговор мы косну
лись вашей семьи. Кому передадите 
свои, скажем так, неординарные способ
ности? И возможно ли это в принципе?

- Вы затронули мою больную тему. В 
том то и дело, что есть -  кому. Но это, 
поверьте, не радует. Слишком тяжела 
возложенная на меня ноша, не хотелось 
бы передавать ее близким. Но решать не 
мне...Моему внуку Лаше было годика

-три. У меня в тот день сидела клиентка.
А другая, в ожидании своей очереди, рас
положилась на кухне. Мальчик только 
пришел с детского садика, и вместо при
ветствия, сразу же забежал на кухню. 
Смотрит на посетительницу и спрашива
ет ее -  как ваш брат? Помню, женщина 
,аж испугалась, потому что очень плохо 

гбыло с ее братом, сильно болел он. Из- 
за него и пришла ко мне. Моя дочь Майя 
мне рассказывала, что женщина та сразу 
стала звонить брату. А вот еще случай. 
Еще дошкольником Лаша прочел как-то 
на автобусе — «1ори». А ведь тогда не од
ной буквы не знал. Откуда тебе это изве
стно, спросили мы его? Малыш не знал. 
Мы смотрим -  и. правда. «Гори». И номер 
машины угадал безошибочно. Мы тогда 
на вокзале, помню, смотрели друг на дру
га и думали -  что делать дальше. То, что к 
ребенку информация поступает -  это 
факт. Но ему, как и мне когда-то, не все
гда верят. В полтора годика он смотрел 
телевизор и говорил -  вот это Эдуард 
Шеварднадзе, а это Аслан Абашидзе. От
лично запоминал лица. В свое время я 
предсказала, что у дочки родится маль
чик, и он будет петь, как соловей. Лаша 
действительно хорошо поет, делает ус
пехи в студии Тамрико Чохонелидзе. Мой 
внук особенный. Очень любит Бога. Дочь 
водит детей в церковь. С малых лет они 
причащаются. А вот сама дочка -  вполне 
обычный человек. Я таких людей назы
ваю нормальными.

- Что приводит к вам посетителей, 
точнее -  посетительниц?

- Когда я предсказываю женщине за
мужество. пусть ей даже за сорок, это 
сбывается. Ты веди себя вот так, а судьба 
к тебе придет. Не отталкивай ее^ учу я. 
Даже в пятьдесят есть отличный шанс 
поправить судьбу, найти свою половин
ку. И, наконец, почувствовать себя же
ланной. Есть такой случай _в моей прак
тике. Я предсказала одной, скажем, не 
очень юной даме: ты выйдешь замуж за 
мужчину моложе себя. Поедешь путеше
ствовать. И будешь вполне счастлива.

Знаю, потом подруги над ней смеялись, 
видимо, и надо мной потешались от 
души. Мол, где ты такого жениха себе 
найдешь? А нашла ведь. Сбылось проро
чество. Сбылось бы все это. не приди 
она ко мне? Не знаю, точно, но. видимо 
нет. Я обладаю огромным желанием сде
лать человека счастливым. Как бы откры
ваю ему дорогу, и все получается. По
том сама сижу и думаю -  ну, правда, мо
лодец, я! Моя подруга в Москве, с кото
рой мы уже пятнадцать лет перезвани
ваемся, «обзывает» меня фокусницей. Я 
не знаю, что ей говорю, но все сбывает
ся. Звонит и просит, давай, делай свои 
фокусы. Я и делаю. Но как их можно на
звать иначе, я не знаю.

- Говорят, вы находили пропавших 
людей...

- Да, были такие случаи. Я отыскала 
мужчину. Даже место назвала, где его 
искать. Он был жив. К счастью, родствен
ники пропавшего ко мне прислушались. 
И недалеко от аэропорта, в марткопском 
лесу, нашли парня. Он был шизофрени
ком. Вышел из дому и потерялся. Его мать 
так меня умоляла. Найдите, пусть даже 
мертвого! Не дай Бог. пусть живет! Каж
дой матери нужен свой ребенок, пусть

даже больной. А еще? 
Золото теряли. Авто
мобили. Говорила -  где 
они, не ошибалась. Вот 
только несколько при
меров. Ко мне на при
ем подошла женщина, 
она работала тогда в 
«Грузия -  фильме». 
Едва взглянув на нее, я 
сразу «вычислила» 
крупную пропажу. «За
говорил» и хлеб. Речь 
шла о пропавшей авто
машине. «Ее угнали 
трое молодых людей».
- сказала я. Уназала и 
возраст. Машину вско
ре нашли, но в каком 
состоянии... Впрочем, 
и это я знала. Дело 
дошло до скандала. Но 
истина восторжество
вала. Машина была 
угонщиками восста
новлена. Что касается 
золотых украшений... 
Находят и их, порой в 
самых необычных мес
тах. Я очень стараюсь 
войти в положение 
клиента. Люблю его, и 
все ему отдаю. Это в 
моем характере. Слу
чайных людей, повто
рюсь, здесь нет. Прихо
дят. значит от Бога. Но 
есть и такие, что меня 
проверяют. Их я вычис

ляю сразу. Я работаю и над теми, кто от
вернут от Бога.

- В бизнесе помогаете?
- Никаких ритуалов не провожу. Есть 

люди, которые какими-то молитвами 
«действуют», вещами особыми. Я же толь
ко надеюсь на свое настроение, совесть. 
Я очень хочу помочь. Очистить ауру. Толь
ко руками, энергией помогаю. Больше у 
меня никаких магических дополнений 
нет. А что другие? Много магов разве
лось в последнее время. Какой процент 
из них -  аферисты, сказать не берусь, но 
их немало. Это мне очень не нравится. Я 
не могу сказать вам, к кому бы подошла 
и доверила себя в трудный момент. Ни
кого не вижу, пускай не обижаются. Их 
«работа» - на их же совести.

- Скажите, а хлеб для вас - един
ственный источник знаний?

- Знаете, я вижу ведь не только на 
хлебе. В августе 2003 года, в период 
правления Шеварднадзе (тогда и речи не 
было об его отставке), я в «Сарке» опуб
ликовала большую статью, где прогнози
ровала приход нового президента -  мо
лодого и популярного. Потом то же са
мое подсказало мне и облако. Дело про
исходило в октябре. Я стояла у окна и

смотрела на облака. Увидела там троих - 
Шеварднадзе, Джорбенадзе, а вот тре
тьего сейчас не могу вспомнить. Они 
стояли на облаке и уходили,точнее, уп
лывали, в сторону аэропортского леса.
30 октября это мое видение опублико
вали в «Тависупали газети». Но уже в ав
густе, еще раз подчеркну, я знала - Ше
варднадзе уйдет. Нелли Вардиашвили. 
журналист «Сарке», живой свидетель 
тому. *

- Зло наказываете?
- Наказать зло я никак не могу. Даже 

своего врага не накажу. Просто я с дет
ства люблю и боюсь Бога. С детства на
верх смотрела. В кого такая уродилась?
В моей семье не так уж верили в Бога. 
Родители - убежденные коммунисты. Я 
же - вне всяких партий. Не имею права 
держать чью-то сторону. Многие знают -  
Лали Хелашвили не продается. У меня 
хорошая марка, которую я хочу до конца 
жизни пронести. Многих не принимаю. 
Не могу, сил не хватает на «конвейер». И 
на одного очень много энергии трачу. Я 
ведь не только вижу и предсказываю, но 
и работаю над человеком. Но за бортом 
никого не оставляю.

- Приходят позднее, в другой день?
- Я записываю клиентов сама. Поэто

му точно знаю - их приму. Невозможно 
качественно обслужить массу людей. 
Подобные «мастера» уже не гадают. Ска
жут пару слов, и все. Я же могу и ночью 
думать о человеке. Проснусь и размыш
ляю -  как он, что можно еще для него 
сделать? Потому и такая уставшая.

- Может, потому вас так и любят... А 
свое будущее вы знаете?

-Да, вижу. Вот перед вами мои фото. 
Их сделали в Германии. Я знала, что уеду, 
хотя в тот период лежала больная в по
стели и встать даже не могла. Но своим 
сказала -  я все же еду в Германию. Сни
малась в Берлине, в Евроцентре, у водя
ных часов.

- И в каких красивых платьях!
- Не думайте, что это мои. Рядом на 

фото - новая русская приятельница, я 
с ней познакомилась в «Центре». Где 
наш «Мимино» снимали. У нее свой 
французский бутик. Она меня очень 
полюбила, подарила в знак благодар
ности -  блузки, колье. А эти платья 
очень дорогие. Она просила меня, 
оденься понаряднее, я тебя сниму. А 
затем вручила на память эти фотогра
фии. Не скрою, было приятно. Несколь
ко слов в завершении беседы. Я много 
работаю над собой. Хочу учиться. Стать 
профессиональным психологом. Мой 
природный дар поможет мне в этом. 
Уверена, психология станет хорошим 
помощником в основной работе. В 
моем любимом деле, единственном и 
на всю жизнь.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

В р а ч и  —  я с н о в и д я щ и е

Видимо, даром ясновидения облада
ют и некоторые профессиональные ме
дики. Про иного врача говорят, что он 
«прекрасный диагност», не подозревая, 
что тот просто «видит» или «ощущает» 
чужие болезни и его профессиональ
ный опыт тут часто ни при чем. О не
скольких таких людях сообщает в сво
ей книге «Прорыв к творчеству» извес
тная исследовательница биоэнергети
ческих проблем доктор Шафика Кара- 
гулла.

Одна из них. доктор Ким. работала 
врачом-остеопатом и славилась своими 
точными диагнозами. Она настраивалась 
на больного, ощущая его недомогания в 
собственном организме. Сверхчувствен
ное восприятие помогало ей определить 
источники этих нарушений. Кроме того, 
доктор Ким и ее пациенты явственно 
ощущали энергетические токи, которые 
как бы исходили от ее рук. когда она об
следовала больного или проводила ка
кие-то процедуры.

Доктор Норрис из Калифорнии, кро
ме весьма удачного диагностирования, 
был способен настраиваться на своих 
пациентов таким образом, что ему уда
валось на расстоянии назначать им лече

ние и давать рекомендации. Пациенты 
доктора находили это само собой разу
меющимся.

Еще один врач из Нью-Йорка свои уни
кальные способности обнаружил случай
но. Он снимал боль у своих детей, поло
жив руку на больное место. Кроме того, 
этот доктор видел вокруг людей энерге
тическое поле, но, к сожалению, не 
пользовался при диагностике методами 
ясновидения. Однако дар сверхчувствен
ного восприятия помог ему стать выдаю
щимся диагностом. Обычно, если не уда
валось диагностировать болезнь тради
ционными способами, доктор пользовал
ся собственными руками, чувствитель
ность которых без труда позволяла ему 
находить очаги заболеваний.

Хирург доктор Джордж тоже был ве
ликолепным диагностом. Он не только 
ставил диагнозы, но и предвидел собы
тия, связанные с его пациентами. Напри
мер, он заранее знал, выживет ли боль
ной после операции или умрет и даст ли 
операция эффект. Иногда он опериро
вал в таких случаях, когда хирургическое 
вмешательство казалось его коллегам 
нецелесообразным, и результат всегда 
оказывался успешным.

Врач-остеопат по имени Глория, легко 
ставя диагнозы, удивлялась тому, что ей 
никак не удается обучить этому студен- 
тов-медиков. Ей не приходило в голову, 
что она обладает необыкновенным да 
ром. Каким-то образом доктор Глория 
моментально определяла места заку
порки сосудов, другие нарушения крово
обращения и состояния органов и тканей 
тела. Кладя руки на голову пациента, она 
ощущала ток мозговых жидкостей. Все 
ее диагнозы подтверждались. Она про
сто чувствовала энергетическое поле 
своих пациентов и была способна направ
лять потони энергии туда, нуда следова
ло.

Шафика Карагулла обнаружила, что 
врачей, осознанно или неосознанно при
меняющих з своей практике ясновиде
ние и другие парапсихические способно
сти. не так уж мало. Правда, некоторые 
из них неохотно говорили о своем даро
вании, опасаясь за свою врачебную ре
путацию. Многие из этих докторов лечи
ли больных «наложением рук», иные бе- 
зошибочнс-определяли. какой вид лече
ния даст необходимый эффект, некото
рые давали подробные прогнозы на бу
дущее относительно состоянии здоровья

своих пациентов. Большинство этих лю
дей видели энергетическое поле вокруг 
пациентов и по изменениям в нем диаг
ностировали причины заболеваний. Но 
самым поразительным оказалось то. что 
все врачи-экстрасенсы одинаково описы
вали вид этого поля и тех изменений в 
нем. которые соответствовали той или 
иной болезни. Следовательно, правиль
ные диагнозы действительно были полу
чены «сверхъестественным» путем!

Сколько всего в мире таких врачей- 
феноменов. действующих методами, 
отличными от традиционных — неизвес
тно. Возможно, на самом деле таких лю
дей больше, чем мы можем предпола
гать. и они есть даже среди наших соб
ственных знакомых. В любом случае, не 
все ли равно, каким образом нам помо
гут исцелиться от болезни?

Какие они. эти Иные среди нас? Неко
торые из них, на первый взгляд, самые 
обычные люди, некоторые заметно вы
деляются из окружающего общества 
своей внешностью, поведением. Одни 
обладают лишь каким-то одним необык
новенным даром, другие имеют разно
сторонние способности. Мы назовем 
лишь отдельные имена.
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Клиника «Цопе» — красота и молодость
на, Франции, Бразилии и др. стран.

Свои новаторские способности
В.Хуцидзе эффективно применяет во 
время операции. Он, например, изоб
рел электрическое долото, заменив
шее устаревший молоток, что позво
ляет быстрее и безболезненно делать 
операции.

- Люди нашей профессии должны 
всегда творить как художник, скульп
тор, иначе не достичь им желаемого, - 
говорит мэтр хирургии. -  Видимо, ху
дожественные способности, которые 
проявились у меня еще в юности, и 
сегодня помогают в работе. По иронии 
судьбы, вместо Академии художеств, 
где я начал учиться после школы, все 
же пришлось окончить Тбилисский го
сударственный медицинский инсти
тут.

По стопам отца пошли его дети -  
Майя, которая сейчас руководит кли
никой, и Зураб, успешно работающий 
в Московской клинике имени Бурден
ко пластическим хирургом.

Майя после ординатуры семь лет 
вместе с супругом жила и работала в 
Германии, где успешно освоила про
грессивные ныне метод перманентно
го или вечного макияжа и лазерную 
хирургию.

- Перманентный макияж впервые в 
[рузии мы стали применять в нашей 
клинике, - говорит Майя Хуцидзе. -  Это 
-  нехирургический процесс для удале
ния морщин. Применение так называ
емой маски «экхордерм» омолажива
ет лицо на 10-15 лет. Чтобы овладеть 
таким методом, мне пришлось закон
чить специальные курсы у известного 
специалиста из Израиля господина 
Финчи.

А что же касается_лазерной хирур
гии, продолжила Майя, то в комбина

ции с пластической она дает удиви
тельный эффект. С ее помощью мож
но проводить эпиляцию, удалить мор
щины и другие операции.

Надо отметить, что нужда челове
чества в пластических операциях оп
ределилась очень давно -  еще во вре
мена Гиппократа проводились опера
ции, которые, безусловно, являлись 
предвестником того, чем занята сегод
ня современная хирургическая косме
тология. Перечень огромный: это -  
пластика носа, лица и шеи, век и уш
ных раковин, молочных желез и живо
та, липосакция и другое.

- Госпожа Майя, насколько пласти
ческие операции болезненны? Под 
какой анестезией лучш е опериро
ваться? Требуется ли длительная гос
питализация?

-Уровень современной анестезио: 
логии таков, что при любой операции 
обеспечивается абсолютно полное 
обезболивание. Если пациенту изве
стно о его индивидуальной неперено
симости тех или иных анестезиологи
ческих препаратов, то об этом необ
ходимо заранее сообщить врачу. А 
под какой анестезией лучше опери
роваться, то это зависит от конкрет
ной операции, от уровня болевого по
рога пациента. Как правило, в после
операционный период болевые ощу
щения легко снимаются обычными 
анальгетиками. А некоторые из на
ших операций не требуют госпитали
зации вообще.

- И все-таки, зачем пациенты об
ращаются к пластическому хирургу?

- у  Оскара Уайлда есть великолеп
ное высказывание: «Красота -  это сво
еобразная гениальность или больше, 
чем гениальность, ибо не требует 
объяснения».

приходилось бывать, 
во время сложной и 
уникальной операции 
на лице, в том числе и 
на носу, присутство
вавшие известные не
мецкие специалисты 
Нитцше и Риман не 
смогли сдержать свой 
восторг от мастерства 
грузинского  хирурга. 
Сегодня его методы ус
пешно применяют не
мецкие коллеги у себя 
на родине.

«Господин Хуцидзе 
во время операции

Прозвище «Цопе» маститого хирур
га Вахтанга Хуцидзе известно многим 
давно. Так его прозвали еще в седьмом 
классе, когда он опережал в росте сво
их сверстников (цопе -  вид тонкошее
го голубя). Как Цопе, знают Вахтанга 
его друзья, многие пациенты не толь
ко в Грузии, но далеко за ее предела
ми. Его часто приглашали и приглаша
ют делать операции в Москву, Баку и 
другие города.

Вахтанг Хуцидзе, которому испол
нилось 85 лет, как говорится, и сегод
ня на трудовом посту, бодр и энерги
чен. По сей день его считают волшеб
ником в области пластической хирур
гии. Во время операции он творит чу
деса, его пальцы можно сравнить с 
пальцами пианиста-виртуоза. Вахтанг 
мастерски делает коррекцию носа, 
живота, бедер, подбородка, пластику 
век..г

Как-то в Москве, в Евроцентре пла
стической хирургии, где ему часто

творит чудеса!» -  так отозвался о нем 
известный французский профессор 
Видаль. Вахтанг уже многие годы под
держивает дружеские связи со многи
ми коллегами из России, Азербайджа

Инновации профессора Джемала Мониава
Отечественны е лечебны е препараты  из н а тур а ль н ы х  ком понентов -  на экспорт

. пот \/ АА 9 ПППМРН'
Путем использования природных 

растительных продуктов на Тбилис
ском фармацевтическом производ
стве «Иберия» начат выпуск лечебно
профилактического средства от ате
росклероза -  сиропа «Атеросан», ко
торый в отличие от синтетических 
препаратов аналогичного действия не 
токсичен. Его технологию разработал 
доктор фармацевтических наук, про
ф ессор  кафедры технологии  ле
карств фармацевтического факульте
та Тбилисского государственного ме
дицинского  университета Джемал 
Мониава. Он -  автор 150 научных тру
дов и обладатель 58 изобретений и 
патентов.

«Атеросан» содержит плоды расте
ний боярышника и шиповника, а так
же чесночный экстракт. Сироп усили
вает кровообращение в кровяных со
судах сердца и мозга. Входящие в него 
чесночный экстракт и отвар шиповни
ка считаются эф ф ективны ми сред
ствами лечения атеросклероза.

Еще одну новинку освоили в «Ибе
рии» -  каротин из желтых цветков-бар
хатцев. Это -  маслянистый экстракт, 
разливается в цветном полиэтилено
вом флаконе. Бархатцевое масло как 
лечебное средство рекомендовано при 
эрозии желудка и двенадцатиперстной 
кишки, язвенных заболеваниях, воспа
лительных процессах желчегонных пу
тей, горла и полости рта, а в гинеколо
гии с его помощью лечат эрозию мат
ки. Надо отметить, что за счет совер
шенствования технологии и изобилия 
в 1рузии сырьевых ресурсов один литр 
отечественного бета-каротина (бар- 
хатцевого масла) обходится в три-че- 
тыре раза дешевле зарубежного ана
лога, а своими же лечебными свой
ствами превосходит облепиховое мас
ло.

- В настоящее время, - говорит ге

неральный директор ф ирмы «Ибе
рия» Нино Дарахвелидзе, - ведутся 
переговоры с несколькими европейс
кими странами об экспорте лечебно
го «Атеросана» и бархатцевого масла. 
Кстати, бета-каротин не только эф 
фективен для лечения различных за
болеваний и безвреден, но и необхо
дим для производства прогрестерона. 
поддерживающего процессы, связан
ные с продолжением рода.

В основном мы производим лекар
ства на природно-лечебном сырье в 
виде сиропа, технология которых раз
работана и запатентована профессо
ром Джемалом Мониава. Большим 
спросом пользуется разработанное 
им гипотензивное лечебно-профилак
тическое средство сироп «Неогипотен- 
зи». Как известно, гипертоническая 
болезнь -  одно из самых проблематич
ных заболеваний в мировой медици
не. Наше лекарство понижает давле
ние и в отличие от синтетических пре
паратов аналогичного действия не ха
рактеризуется токсичностью. В его 
состав входит мята, сердечное расте
ние - валерьяна, отвар листьев медве
жьей ягоды и листьев липы, которые 
обеспечивают освобождение организ
ма от избыточной жидкости и норма
лизацию работы сердца, что является 
обязательным условием при высоком 
давлении.

Выпускаемые сегодня ф ирм ой 
«Иберия» препараты по разработан
ной профессором Д.Мониава рецеп
туре -  Сиропы «Сараджишвили», 
«Холе-гепатони», «Алтей», сиропы ро
машки, эвкалипта, липы и другие на
ходят широкий спрос у населения. Их 
производство с будущего года возрас
тет.

По данным Министерства труда, 
здравоохранения ц социальной защи
ты Грузии, у 47 процентов населения

лет. У 64,2 процента из них была обна
ружена патология зоба из-за дефици
та йода.

- Эту проблему отчасти уже можно 
разрешить, - сообщил нам профессор 
Д.Мониава. -  Мы разработали совер
шенную технологию йодизированного 
и витаминизированного грузинского 
черного байхового чая. С целью про
филактики эндемического зоба такой 
чай пригоден для использования в 
местах, где применение йодизирован- 
ной соли, хлеба или воды затруднено. 
В ближайшее время 10 тонн такого 
йодизированного и витаминизирован
ного чая будет отправлено на экспорт 
в Узбекистан.

Сегодня наша важная задача -  по

страны, в том числе у 53 про
центов детей, обнаружен 
эпидемический зоб. Главная 
причина —де„фицит йода в 
организме. Йод -  важней
ший компонент для ф изи
ческого и умственного раз
вития человека. Нехватка 
этого микроэлемента созда
ет немалые проблемы здоро
вью. Еще несколько лет на
зад при непосредственном 
содействии и финансовой 
помощ и международного фонда 
111М1СЕР был изучен вопрос распрост
ранения болезни зоба в Грузии. Иссле
довали 30 тысяч детей в возрасте 6-12

возможности увеличить экспорт оте
чественных лечебных препаратов из 
экологически чистых натуральных 
компонентов.

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
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Космическое болеро художника
О  вы ста в ке  в за л е  «Р ацио»
«Я думаю, что искусство, в прин

ципе, не умрет. Потому что это та 
часть человеческого состояния, ко
торая бессмертна. Культура принад
лежит вечности, а мода и маркет -  
базар времени», - эти слова принад
лежат всемирно известному худож
нику -  скульптору Эрнсту Неизвес
тному. Так он высказался, отвечая 
на вопрос о будущем искусства, в 
интервью для «Независимой газе
ты», находясь несколько лет назад в 
Тбилиси по случаю установления на 
проспекте Руставели памятника 
другу и единомышленнику, потря
сающему философу Мерабу Ма- 
мардашвили.

Искусство не умрет еще и пото- 
т му, что оно эволюционирует, про- 
' должая искать пути к человеческим 

сердцам в условиях глобального ду
ховного нризиса и социальной апа
тии. Оно будоражит человека, не 
дает успокоиться его моральной 
энергии, вселяет веру в его возможнос

т и ,  подталкивает н действию. Художе
ственный дар, создающий новые верни
сажи, всегда наводит на подобные раз
мышления. Не стало исключением и со
бытие, которое, думается, надолго за
помнится ценителям изобразительного 
искусства. Речь идет о совершенно нео
бычной выставке оригинальных работ за
мечательного тбилисского художника и 
музыканта Валерия Кочарова, устроен
ной в зале «Рацио». Высокий интерес, 
проявленный к ней, легко объясняется 
новизной творческого самовыражения, 
демонстрацией утонченного художе
ственного вкуса, умелым применением 
автором новаторских технологий. Пред
ставьте себе, насколько это возможно, 
следующее...

Валерий, в качестве исходного мате
риала использовал специальный плас
тик, применяемый обычно для изготов
ления рекламных щитов или средств 
декоративного оформления.. «Куски» 
разного цвета, которым он придал раз
личную конфигурацию -  в зависимости 
от идейного замысла, -  образуют спаян
ные цветом и звуком композиции, осно

ванные на иррациональных сюжетах. 
Шесть красочных картин, каждая из ко
торых отличается своеобразием цвето
вой гаммы и содержит самостоятельную 
идею, объединены общим творческим и 
смысловым наполнением. Каждая рабо
та снабжена двигающимися фигурками, 
ажурно выполненными из металла с по
мощью ацетилленовой горелки. Одни 
двигаются в строго отведенном им на
правлении, повторяя маршрут, другие 
целенаправленно вращаются, словно 
детонируют, стимулируя воображение 
зрителя, пытающегося понять -  что на 
самом деле происходит. Результатом 
этого благородного творческого прово
цирования становятся вопросы, которых 
возникает немало, и любой из них поня
тен и объясним, поскольку диктуется по
требностью уяснения -  что из чего рож
дается. Дело к тому же в том, что каж
дое из этих откровений, выраженных в 
пластике и металле, снабжено музыкаль
но-акустическим эффектом. Картины о 
чем-то поют, призывают, издают шорох, 
удивляют и внушают мысли, заставляют 
вспомнить о вечной взаимосвязаннос
ти времени и пространства, задуматься

о бренности жизни, вовле
кают в чудо рождения и 
старения, внушают эстети
ческое озарение и жажду 
духовного познания. Вмон
тированные за пластиковы
ми изображениями элект
ромеханизмы работают 
синхронно и непрерывно, 
и так же синхронно и не
прерывно звучит музыка, 
сливающаяся в единый 
акустический ряд. Скажем, 
работа «Ночь черной дыры» 
(«В1аск Но1е МдЫ») позво
ляет явственно расслы
шать птичий пересвист, 
шум водопада, эхо уходя
щей в глубокое простран
ство бездны. Неясно слыш
ны человеческие голоса, 
звуки, подобные галлюци
наторным образованиям. 
Или -  «Болеро Проксима 
Центавра» («Ргох1т а  

СеШаига Во1его»), где превалируют розо
вые и желтые тона, а знаменитое «Боле
ро» Равеля звучит не так, как со сцены 
концертного зала, а словно в некоей не
бесной реальности, вдруг ставшей нам 
доступной. И еще четыре работы, столь 
же сложные по исполнению, но воздей
ствующие умиротворяюще. Их роман
тическая загадочность усиливается про
думанными названиями -  «Врата Альде- 
барана», «Урания Блюз», «Галактика Розо
вая Лаура»...

Представляется, что никакого преуве
личения в этих наблюдениях нет. Глав
ное же ощущение зрительского, пусть 
достаточно субъективного, восприятия, 
как подсказывают к тому же тематичес
кий замысел и его тонкая реализация, 
состоит в том, что мы сталкиваемся как 
бы с космическим зовом, обращенным 
ко всему, что способно видеть и слы
шать. К человеку в том числе -  успешно
му и ущербному, наивному и настойчи
вому, талантливому и несведущему. 
Или -  ущербному в своей успешности, 
наивному в настойчивости, несведуще
му. невзирая на дарованную ему страсть 
преодоления и познавания. Мы не в со

стоянии узнать, как и для чего был со
здан этот мир, но жить и продолжать эту 
жизнь готовы всегда. При этом мы быва
ем слишком самоуверенными и не слиш
ком разумными. Голос космоса -  он зву
чит как призыв задуматься об ответ
ственности перед Ним. ведущим нас че
рез лабиринты сознания к проявлению 
любви, познанию всего сущего. И -  как 
предупреждение, предостережение...

На этой необыкновенной выставке 
побывало немало любителей искусства, 
в том числе, конечно же художники и 
музыканты. Очень многим и напоминать 
не надо, что Валерий Бочаров -  один из 
известных гитаристов и вокалистов 
рока, который вместе с Ираклием Кик- 
вадзе и Мишей Попхадзе стал соавто
ром лучшего концерта на тбилисском 
всесоюзном фестивале рок-музыки 1980 
года. Они долгое время считались «ко
ролями» блюза и соула на всем советс
ком пространстве, да и сейчас способ
ны тряхнуть стариной на зависть моло
дым музыкантам. Уместно вспомнить 
также, что Валерий и его группа «Блиц» 
пять лет подряд побеждали в 80-х годах 
на международном конкурсе лучших ис
полнителей репертуара «Битлз», и пар
ни из Грузии тогда здорово удивили анг
лийских меломанов, когда оставили без 
главного приза основных претенден
тов в лице британских исполнителей. 
Иностранные группы, все без исключе
ния, оказались тогда просто неконкурен
тоспособными. Ироме одной, приехав
шей из Тбилиси.

Выставка, о которой шел у нас разго
вор. четвертая из тех. что были у худож
ника в Тбилиси. Еще несколько прошли за 
рубежом. Иностранные посетители, заг
лянувшие в эти дни в клуб «Рацио», не 
скрывали своих эмоций и впечатлений. И 
едва ли не каждый из них выразил поже
лание. чтобы эти работы непременно 
были показаны в европейских странах, 
поскольку они представляют новое сло
во в искусстве. Было бы. заметим, со
всем неплохо, если бы эта точка зрения 
дошла и до коридоров министерства куль
туры.

Нодар БРОЛАДЗЕ

" У  д о м а "  .

Музей "Карвасла" напомнил мне экза
менационный зал. Повсюду стайки моло
дых людей. старательно заполняющих ка
кие-то бумаги. Вскоре присоединиться к 
процессу предложили и мне. Как выяс
нилось, организаторы проекта разыгра
ли лотерею, главный приз которой - 
цифровой фотоаппарат. Вопросы анке
ты касались деятельности Совета Брита
нии и носили образовательный характер. 
А о чем сама экспозиция - этот вопрос я 
задала Тамар Квачадзе - менеджеру про
ектов Совета Британии.

- Сегодня открывается передвижная 
экспозиция "У дома! - рассказывает Тамар 
Квачадзе. - И это лишь малая часть гран
диозного проекта "Будем жить вместе" 
Совета Британии. В показе участвуют 
восемь фотомастеров из разных стран 
Европы, в том числе Турции, Ирландии.

Боснии и Герцего
вины, Израиля. В 
основном , тема 
касается социаль
ной изоляции, 
миграции, вынуж
денного пересе
ления, проблем 
нацменьшинств. 
Грузинские масте
ра здесь не пред
ставлены. Снимки 
отбирались на ос
нове конкурса, 
проводим ого в 
прошлом году Со
ветом Британии.

Как было отме
чено в ходе пре
зентации, экспо
зиция продлится 
до 25 ноября. Со- 
организаторами 
проекта выступи

ли Национальный музей Грузии, Музей 
истории Тбилиси. Одна из главных целей 
выставки - это анализ миграционных 
групп. Как проходит процесс их внедре
ния в новое общество, социальные струк
туры? Какие трудности подстерегают на 
вынужденной второй родине? Впервые 
выставка была показана в Лондоне в мар
те и теперь с успехом путешествует по 
миру. Ранее в рамках проекта, в Тбилиси 
в партнерстве с Международным инсти
тутом визуального искусства 1п1УА про
шла экспозиция, где участвовали азер
байджанские, армянские и грузинские 
фотохудожники и восемь грузинских пе
дагогов. Также действует онлайн - фото
конкурс, ворк-шопы под названием "Ла
герь искусства". Что касается сегодняш
них авторов. "У дома" - Дейвид Кридон, 
Фируза Халапиани. Иувал Иаири. Дана

Попа. Гиулсун Карамустафа, Айвор При- 
кет. Сейла Камериг, Джордж Джорджиу.

Работы сопровождают нраткие анно
тации биографии и творчества их авто
ров. Привлекает внимание серия Иува- 
ла Иаири, которую можно с полным пра
вом назвать "Чемоданы! Именно на них, 
как на экране телевизоров, проступают 
кадры из жизни. Той, безоблачной. И но
вой, навязанной историей. Вот разрушен
ный дом. Одинокая женская фигура. Тос
кливые пейзажи. А это румынский фото
репортер Дана Попа. Она автор несколь
ких нашумевших экспозиций на тему 
вербовки молодых девушен за границу. 
У каждой ее фотографии - свои очень 
схожие и невеселые истории. Предваря
ет цикл отрывок из газеты. Под лупой - 
текст, предлагающий "законные" и впол
не приличные контракты в Японию. Сму
щает лишь условие работодателей - воз
раст продавщиц, официанток и т.д.- ис
ключительно юный. Дейвид Кридон выс
тупает очевидцем во многих "горячих 
точках! Герои его работ - предметы вро
де бы неодушевленные. И, тем не ме
нее. именно они "кричат" - ведь их хозяев 
не осталось. Комната со сломанным пиа
нино, раскуроченная печь, возле которой 
- икона Божьей Матери. И еще - кровать 
со следами пуль. Гардероб, из которого 
так и не успели вынести одежду.

Ежегодно тысячи людей, покинув из- 
за войн и национальной вражды привыч
ные и милые сердцу места, вынуждены 
искать пристанища под чужим небом. В 
другой стране. Среди незнакомых людей. 
Они бегут из своей страны, потому что 
их жизнь в опасности. Некоторые из этих 
людей нашли свой новый дом. другим это 
так и не удалось. Так же, как и мы, они 
хотят иметь не только крышу над голо
вой, но и личное счастье, семью, детей. 
Так или иначе, они постепенно интегри

руются в местное общество, становясь 
его неотъемлемой частью. Тема экспо
зиции, к сожалению, весьма актуальна. 
Цветные и черно-белые фотографии - 
удивительно красивые, несмотря на то, 
что они рассказывают ужасные истории. 
Уже давно они живут собственной жиз
нью на многочисленных выставках, уст
раиваемых Советом Британии по всему 
миру. Возможно, их основная миссия - 
растопить лед вражды, вселить крохи на
дежды, будет успешной? Не секрет, что 
беженцам приходится полностью пола
гаться на доброжелательность принима
ющих стран, которые предоставляют им 
на какое-то время убежище, прежде чем 
в один прекрасный день они смогли бы 
вернуться на понинутую ими родину. 
Поэтому сейчас они хотели бы, чтобы их 
воспринимали здесь как равных, без на
стороженности и опаски. Несмотря на 
отсутствие здесь грузинских фамилий, 
с этой бедой мы знакомы не понаслыш
ке. Что и говорить...

Снимки, висящие на противополож
ных стенах зала, - это жизнь по две сто
роны. Счастливый и несчастный миры. Че
ловеческое общество далеко от совер
шенства, в нём существует масса про
блем. Самое простое - отгородиться от 
них, не замечать. Делать вид, что всё в 
порядке вещей. Только когда проблемы 
касаются тебя лично, и ты сам оказыва
ешься один на один с отчуждением, тог
да становится ясно, насколько важны по
нимание и поддержка другого человека. 
Каждый из нас может сделать не так уж 
и мало. Заметить проблему, рассказать 
о ней другим. Наконец, вместе найти 
решение. Главное, хотеть помочь и знать 
-чем  и как.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ 
Фото Лии РОМАШКА
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П ирели продолжает свой удивитель
ны й рассказ... (Начало см. в  ном ерах 
88-89).

КУДА ГЛЯДЯТ ЗВЕЗДЫ
Давайте проведем большой эксперимент

В последние годы несколько грузино
американских журналов и газет опубли- 
новали мои не совсем обычные предпо
ложения под заглавием "Куда глядят 
звезды", вызвавшие нескрываемую иро
нию изучающих звездную систему уче
ных. Чего же касалось это смелое утвер
ждение непрофессионального исследо
вателя?

В результате 20-летнего изучения 
древней геоцентрической модели Мира, 
я пришел к странному выводу о том, что 
если великие знатоки прошлого правы и 
Земля реально являет собой центр Все
ленной, т.е. самую главную ее планету, 
то в этом случае звезды отнюдь не рас
каленный газ и не самоосвещающиеся 
объекты. По их словам, каждая звезда -  
это духовная щель, сквозь которую про
никает охватывающая черное и холодное 
пространство космоса предельно раска
ленная плазма. Вот, оказывается, что мы 
видим ночью в виде мерцающих в небе 
светящихся звезд. Пока что лучшего оп
ределения сути звезд для меня не суще
ствует. Но если это так, то, по всем рас
четам, исходя из их свойств, выбиваю
щиеся из "щелей" в черное пространство 
лучи неподвижных звезд должны соби
раться в одном особом участке Земли, в 
связи с чем качественное зрительное 
восприятие множества звезд невоору
женным глазом возможно из накого-либо 
одного места.

Откровенно признаюсь, вначале и я 
скептически разделял выводы древних 
о такой весьма странной интерпретации 
звезд, и одно время как-то даже не ду
мал о них. Но когда в моем сознании 
окончательно утвердилась все та же ис
ходящая из знания древних модель еди
ного пространства космоса, только тог
да я убедился, что их представление о 
звездной системе правильно, потому что 
все другое не вызывает доверия. Так или 
иначе, я набрался смелости и в 1990 году 
через прессу провозгласил -  из других 
регионов Земли мы не могли бы уви- 
петь ночью такого количества звезд, нан

И3Прошли годы. И чтобы убедиться в 
безусловности выводов, я объехал 23 
страны на разных континентах. Иое-где 
жил месяцами и подолгу наблюдал звез
дное небо. Выяснилось, что ни из одного 
ия объектов не насчитывается более 
10.0-150 звезд! Между прочим, это не 
шуткА Так что захватившая меня идея по
немногу начала приобретать реальные 
очертания и я пришел к выводу о том, 
что наши великие предки не ошибались. 
Для перепроверки такой странной кон
цепции древних я сумел совершить не
долгое. насколько позволили финансо
вые возможности, независимое путеше
ствие по некоторым странам Европы. 1де 
только не побывал, с кем тольно не 
встречался, чего только не испытал.

В недавние годы, когда одна из моих 
знакомых переселилась в Америку и по 
моей просьбе она перепроверила этот 
необычный факт, однажды звонит мне в 
Тбилиси в связи с этим по телефону:

-Алло?! Гйви, послушай, расскажу тебе 
удивительную вещь: отсюда звезд вид
но гораздо меньше, чем из Грузии. Я не 
раз убеждалась в том, о чем_ты меня про
сил. и убедилась: из Нью-Йорка видны 
только лишь очень крупные звезды, к 
тому же они чуть-чуть, еле просматри
ваются.

-  В общем... да, так оно и должно быть. 
Но...

-  Вчера вечером мы с Кети вышли по
гулять. Я присмотрелась: здесь на ноч

ном небе видно всего несколько звезд.
-  Нуну, не торопись. Из ярко освещен

ного ареала Нью-Йорка мелких звезд не 
различить. Сильный свет лампионов в 
ареале этой огромной агломерации ос
лабляет возможности зрения человека. 
Нужно выехать за ее пределы, где ноч
ного освещения нет. Попробуйте это сде
лать.

Прошло несколько недель.
-Алло?! Тбилиси? Гйви, это опять я. Мы 

вчера ночью выезжали за город, наблю
дали за безоблачным небом. Но знай: 
звезд в таком количестве, как у нас, в 
Грузии, здесь все-таки нет!

-  Если то, что ты утверждаешь, прав
да, только одного этого факта достаточ
но для того, чтоб подтвердить мои кос
могонические расчеты.

Судьба уготовила мне случай спустя 
несколько лет самому побывать в Аме
рике. В первую же ночь я всмотрелся в 
ее небеса... -  Господи! -  удивляюсь я и 
спрашиваю своих спутнинов, -  где же на 
небе сильные звезды? Куда они все сра
зу исчезли? -  в растерянности спраши
вали мы друг у друга, их не было. Едва 
виднелось всего только несколько мер
цаний. Потом мы все сообща принялись 
за подсчет, насчитали примерно 35 туск
ло светящихся звезд на всем ночном 
небе. Вот и все. Моему удивлению не 
было предела.

Через неделю мы уже ехали с двух
дневными путевками на осмотр Ниагар

ского водопада. Дорогой у нас и вправду 
оказалась возможность всмотреться в 
ночное небо с участка без лампионов. 
При одной из остановок мы подошли к 
окутанной тьмою  реке. Представьте 
себе, уважаемые читатели, что и оттуда 
не виделось большого количества звезд. 
Мы с супругой были поражены...

В течение 20 месяцев наблюдали мы 
ночное небо США из разных штатов.

И в Африке мы не видели на небе 
столько звезд, сколько их увенчивает Гру
зию, побывали в пустыне Сахара, ведь 
там нет лампионов. Почему из Африки 
не видно было столько звезд, сколько на 
забитом ими небе Грузии? Ное-кто сей
час объясняет эту реальность в том смыс
ле, что в США нам якобы помешали ту
ман и облака со слабой концентрацией. 
Но этот довод приходится отбросить по 
той причине, что сейчас в Египте абсо
лютно исключен факт наличия на протя
жении всего года облаков любого вида. 
И дождь проходит только один раз, в ян
варе, мы же были там в сентябре.

У меня с детства была привычна всмат
риваться в небо ночью. Так что мне не 
оставалось ничего другого, как еще раз 
прийти к выводу, что всякая звезда есть 
метафизическая щель, из разъятого аре
ала которой на нас смотрит покоящаяся 
за звездами плазма, сверхсияние, цент
ральные лучи которого направлены на 
территорию Грузии, в частности, в сторо
ну верхней Имерети!

Но когда этим вопросом заинтересо
вался один из научно-исследовательсних 
институтов России, там решили прове
рить предположение грузинского непро
фессионального исследователя. Меня 
отвезли в М оскву, и мы понем ногу  
объездили несколько областей России. 
Между прочим, при этом странном экс
перименте присутствовали не только 
ученые, но и военные высоких рангов, 
однако и небо в России в этом плане не 
особенно избаловано. Многие из этих лиц 
бывали в Грузии и своими глазами убеди
лись в этой аномалии нашего неба. Удив

лялись, но факт: ни из какого объента на
блюдения не видно столько звезд, сколь
ко их видно с нашей земли!.- Почему из 
Тбилиси ночами не видно такого множе
ства звезд? -  задавали они мне вопросы.
-  Это обусловлено сильным загрязнени
ем неба над нашим городом. Хотя, стоит 
только немного отъехать от него, как... -  
о, удивление... -  в безоблачную, безлун
ную и не туманную ночь с неба на вас 
смотрят ТЫСЯЧИ сияющих ласковых све
тящихся объектов, к тому же они кажут
ся очень "близкими". Но почему? Пред
ложу в связи с этим вопросом мой соб
ственный вывод...

Допустим, мы находимся в театраль
ном зале. Идет спектакль. На сцене тем
но. По замыслу режиссера освещаться 
будет только главный персонаж. При 
этом ракурс спрятанного за кулисами 
осветительного прибора сужен таким 
образом, как это показано на иллюстра
ции 1. Как вы думаете, на кого при этом 
упадет более всего света? Разумеется, 
на главного героя. Но пронизывающий 
луч светильника наверняка увидит и 
каждый зритель, хоть он и будет едва 
видеться... Это же самое происходит в 
крупных масштабах по отношению к 
звездам, и главным объектом небесной 
системы в данном случае предстает 
земля Иверии (Грузии), так как, оказыва
ется. наша территория являет собой аре
ал проекции центральных лучей почти 
всех звезд. Вот это и есть библейское 
"Древо жизни" -  "Дим-Гал" ("Великая Ось 
Вселенной" по-шумерски; "Древо Ли" в 
Китае; "Древо Бодхи" в древней Индии 
эпохи Будды; "Древо Тамаринд" в древ
ней Индии, эпохи Кришны; "Древо Игд- 
расиля" -  "Космическое Древо" в одной 
из масонских энциклопедий; "Древо 
мудрости"и "Райское Древо" из Ветхо
го Завета; "Сакральное Древо Ашват- 
тха" из "Ригведа", древний индийский 
миф.; "Животворящий Столп" из древ- 
негруз. миф.; "Древо Дуб" в России ми
нувших веков, и т.д.). Потому-то и слабы 
звездные лучи в других регионах Зем
ли. А наблюдая небесный свод из Грузии, 
видишь большое количество звезд с 
более ярним свечением. Таким образом, 
мне не видится другого выхода, кроме 
как преклонить колена перед космого
ническим мышлением минувших эпох и 
многому поучиться в связи с геоцент
ризмом с его т.н. "ошибочными" выво
дами.

Поскольку ученые все же приписали 
аномалию, связанную с ночными звезда
ми, превышающую норму разреженнос
ти атмосферы [рузии, я набрался реши
мости и вот что предлагаю мировой об
щественности: давайте проведем боль
шой эксперимент, чтобы раз и навсегда 
была установлена пригодность древне
грузинской эзотерической сверхмудро
сти. Если этот эксперимент не оправда
ет надежд, даю слово, прекращу пропа
ганду древнегрузинской космогонии и я 
переключусь на современный бездарный 
бизнес. Вот в чем состоит сущность пред
лагаемого эксперимента:

Не знаю еще, кто заинтересуется

этим экспериментом, американцы или 
русские, но, слава Богу, нынче в мире 
провести его есть немало возможнос
тей. Предлагаю астрофизикам НАСА и 
московского Звездного городка: при на
личии финансирования запустить с Зем
ли космический корабль с загодя смон
тированными на нем высококачествен
ными фотоустановками. Большое уда
ление от Земли нас не устраивает, но 
летательный аппарат непременно дол
жен выйти за пределы последнего слоя 
атмосферы -  ионосферы, дабы у ученых 
не оставалось ни малейшего шанса на
стаивать, что наблюдаемое с грузинской 
земли огромное количество звезд - все
го лишь следствие разреженности ат
мосферы. ^

Далее...
До начала съемок потемневшего неба 

корабль должен остановиться, т.е. "за
виснуть" в пространстве так, чтобы на
ходиться в ночном ареале в течение це
лых 24-х часов (рис.2). Эксперимент же
лательно начать в 3:00 ч., по тбилисско
му времени и первый кадр ночного к у - ' 
пола неба, снятый в звездном простран
стве над Грузией, сделать с наиболее 
объемного ракурса. Это самое главное в 
этом эксперименте.

Следующим кадром должно заф ик
сировать картину в аналогичном масш
табе через час. в 3:00 ч. ночи, когда в 
Тбилиси уже 4:00 ч. рассвета. Несмотря 
на то, что в это время летательный ап
парат находится в состоянии зависания 
в пространстве и не двигается, то, в 
связи с вращением Земли вокруг сво
ей воображаемой оси, корабль неволь
но окажется над следующим меридиа
ном. Еще через час. т.е. в 3:00 ч. ночи 
фото зафиксирует следующий кадр... и 
так далее.

Когда корабль опустится на Землю и 
перед нами предстанет полная суточная 
картина расположения звезд в каждый 
час, человечество окажется перед лицом 
грандиозной новизны: количество и ка
чество раскинувшихся в небе звезд за 24 
часа изменяется с учетом их излучения: 
в течение первых 12-и часов оно вначале 
уменьшается, а потом увеличивается; 
или наоборот, вначале увеличивается, 
потом уменьшается. Это зависит от того, 
начнется эксперимент с неба над Грузи
ей или со стороны Тихого океана.

Все!
Допустим, что ученые в самом деле ре

шили перепроверить мои выводы. И пе
реднем мы окажемся? Ответы пока храню 
у себя. А если не подтвердится? Это допу
стимо в двух случаях: или будет представ
лен фальшивый фотоматериал, однако 
это исключено со стороны ученых, или 
правду скроют представители политичес
кой элиты, так как население Земли не го
тово для переворота мышления. Я свое 
сказал.

Теперь слово за ними.

Заинтересовавшийся этим вопро
сом может лично обратиться я Гиви 

Алазнис'Пирели в Тбилиси по телефо
ну: 658-144, или 8-77 458-144.
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«Пространство действия -  воображение зрителя»
Вторым сюрпризом из Лигвы. подго

товленным для тбилисцев театром име
ни Котэ Марджанишвили в связи с 80- 
летним юбилеем, стал вильнюсский Те
атр Оскараса Норшуноваса. Его называ
ют молодым гением литовского театра -  
напомним, что имя гения среднего поко
ления давно присудили Эймунтасу Няк- 
рошюсу.

Оснарас Коршуновас разрушил быту
ющие представления о том. как сегодня 
нужно ставить Шекспира. Он отказался 
от традиционных костюмов и сценогра
фии, надел актеров в какие-то забавные 
комбинезоны и вручил каждому по дос
ке. Из этих досок и создается сценичес
кое пространство спектакля «Сон в лет
нюю ночь» - праздничного, пронизанного 
духом язычества, возвращающего нас к 
истокам театрального искусства -  в Древ
нью Грецию, ведь именно там родились 
кбмедия и трагедия.

- Оскарас, со дня премьеры спектак
ля «Сон в летнюю ночь» прошло около 
десяти лет. Кан вы сегодня воспринима
ете этот спектакль?

- Это довольно-таки трудный вопрос. 
Наверное, с некой долей сентименталь
ности. Есть один момент: театр суще
ствует в тот момент, когда он играется. 
Он не остается, и осознавать это очень 
трудно. «Сон в летнюю ночь» - первая моя 
шекспировская постановка. В ней отра
жены эстетические принципы, нашедшие 
продолжение, развитие в других моих 
работах. Концептуально спектакль очень 
чистый, он дал мне понимание того, как 
нужно ставить Шекспира, как возможно 
его ставить... Когда мы ставили спек
такль, то исходили из понимания того, 
что пространство театра не ограничива
ется коробкой сцены. Пространство дей
ствия -  это воображение зрителя. Учи
тывая это, мы взяли фантасмагоричес
кую пьесу и поставили ее в соответствии 
с минималистическими принципами. Все. 
что мы делаем на сцене, - это некая инс
пирация для воображения зрителя. Дос
ка в руках актера может стать всем, чем 
угодно. Мы даже говорили, что это доска 
-  это некая лодка, плывущая в мир вооб
ражения зрителя. Только так и можно 
ставить Шекспира -  рассчитывая на силу 
воображения.

- Это все равно доверие к зрителю?
- Это не то, что доверие... это пони

мание того, что зритель созерцает спек
такль внутренними глазами. Надо ста
вить именно для этих глаз. Ведь мы ви
дим спектакль внутренним взором. То, 
что мы видим своим внутренним взо
ром, не всегда совпадает с тем, что про
исходит перед нашими глазами реально. 
На сцене надо создавать то. что может

стать .инспирацией для этого внутренне
го взгляда. Предлагать что-то... неокон
ченное. Когда в детстве я играл, игрушки 
мне мешали. Потому что были чересчур 
ясные, конкретные. Мне хватало каран
даша, чтобы я мог воображать себе са
молет или что-нибудь еще. Во «Сне» по
хожий принцип. Доска -  это. собственно, 
кулиса. Театр имеет два пространства -  
когда актер заходит за кулисы и когда он 
выходит из них. Это, так сказать, закули- 
сье и сцена. Актер обычно всегда уходит 
куда-то вбок, а мы придумали, что он 
может носить закулисье с собой. Он 
прячется за доску и таким образом ухо
дит из поля зрения публики, а потом мо
жет появиться в любой момент. Так что 
для театра наш спектакль -  это эстети
ческий манифест своего времени. Он 
идет уже довольно долгое время. У меня 
была и другая постановка Шекспира - это 
«Ромео и Джульетта». Он очень сильно 
отличается от «Сна», но основной прин
цип в нем сохраняется. Как и в спектакле 
«Укрощение строптивой», который я ста
вил в «Комеди-Франсез». А 20 ноября в 
Вильнюсе состоится премьера моего 
«Гамлета». Смотря из перспективы «Гам- 
лета». видно, какой долгий путь мы про
шли за эти десять лет. Но все равно ка
кие-то прежние принципы лежат в осно
ве и этого спектакля.

- Режиссеры обычно суеверны и не 
очень любя * рассказывать о спектакле 
до премьеры. И все-таки расскажите, 
если можно, как вы увидели «Гамлета»?

- Есть тема, которая очень сильно вы
явлена в нашем спектакле, - это тема са
мого театра и актеров. Шекспир говорил, 
что театр есть жизнь, а жизнь есть театр. 
Именно в «Гамлете» об этом очень много 
говорится. Сам Гамлет советует актерам, 
как надо играть, режиссирует. Для меня 
очень важен тот момент, что посред
ством театра (амлет в известной сцене 
«Мышеловка» ловит реальность. Для меня 
театр -  как раз та мышеловка для реаль
ности. Чтобы понять реальность, ощутить 
ее и себя в ней. мне нужен театр. Равно, 
как и для [амлета. Поскольку реальность 
того, о чем говорит его внутренний го
лос. привидение отца. -  он проверяет с 
помощью театра, создавая этот спектакль 
для Клавдия. Для меня ставить «(амлета» 
- это ставить себя в положение 1амлета, 
то есть в абсолютно бескомпромиссную 
ситуацию. Славное -  ответить себе на воп
рос, кто ты теперь и что ты делаешь, -  и в 
профессиональной, и жизненной сфере. 
И потому для нас, для меня в первую оче
редь. «(амлет» - спектакль об актерах и 
театре. Мне кажется, только так теперь 
можно ставить «(амлета»: когда ты не по
казываешь Эльсинор таким, каким он был

когда-то. А может, его вообще не было? 
Мы недавно играли «Ромео и Джульетту» 
в замке Эльсинор -  в Дании. Но там никог
да не было Гамлета -  это очевидно. Не 
было, наверное, того Эльсинора. Но Эль
синор есть в каждом из нас. Найти его в 
себе можно только через себя, через то. 
что ты делаешь. А что мы делаем? Мы де
лаем театр. И вот все действие нашего 
спектакля происходит как бы в актерской 
гримерной. Актеры играют эту пьесу, в 
спектакле решаются их собственные 
судьбы...

- Вы много ставили Даниила Хармса, 
новую драму, потом обратились к боль
шой драматургии Шекспира, Софокла. 
А в каком направлении вам теперь ин
тересно двигаться?

- Сейчас, честно говоря, я хочу сделать 
перерыв, «(амлет» для меня -  это самая 
большая работа. Вообще-то я уже двад
цать лет без перерыва работаю в театре 
и в ближайшее время хочу остановить
ся...

«Гамлет» - максимальная планка. Я 
очень долго шел к тому, чтобы театр стал 
мышеловкой реальности. Инструментом 
понимания и себя, и времени, в котором 
я живу, мира, общества. Но постепенно 
театр стал для меня не только инстру
ментом. раскрывающим какие-то мо
менты. Наступило время, когда я начал 
за театром, может быть, прятаться. Я стал 
ощущать, что сам попал в мышеловку. 
Так что «1^млет» - самокритичный, если 
так можно выразиться, спектакль. Конеч
но, есть проекты... но мне сорок лет и 
наступило время переоценки ценностей. 
Это происходит в пьесе с Гамлетом. Ду
маю. в дальнейшем не буду так много 
ставить. А может быть, я обманываю 
себя.

- Все-таки театр-это такой наркотик...
-Да...
- Вы постоянный участник многих фе

стивалей. Происходит ли сегодня что-то 
особенное, интересное в мировом теат
ре? Слышала мнение, что новое наблюда
ется скорее в других видах искусства...

- Хорошего театра всегда было мало. 
Но когда появляется что-то хорошее, это 
всегда очень интересно. Плохой театр -  
очень плохо, хороший театр -  очень хо
рошо. И хороший театр всегда появля
ется. Кризиса я не вижу. Мне кажется, на
оборот, наступает такое время, когда 
театр может очень многое сказать. Такие 
явления не исчезают, даже если не бы
вают очень активными. Но, конечно, 
встреча с настоящим театром -  на Фес
тивалях, еще где-нибудь -  случается не 
так часто. Однако если это случается, ты 
всегда это понимаешь. Одно время очень 
интересным был немецкий театр. Да и 
недавно я смотрел интересную немец
кую постановку «Орестеи». Замечатель
ный режиссер -  Ромео Кастелуччи. Се
годня наступил тотальный экономичес
кий кризис, и, возможно, это хорошее 
время для развития театра, для рожде
ния новых идей.

- Вы имеете в виду то, что в экономи
чески благополучные времена происхо
дит коммерциализация театра?

- Да, да. На европейских фестивалях 
ты это не очень чувствуешь. Но в Литве, 
к примеру, коммерческий театр стал за
нимать значительное место в культуре.

- То, что вы называете плохим теат
ром?

- Это вообще не театр...
- Кто для вас был учителем в творче

стве? Какие театральные впечатления 
повлияли на вас?

- Мой настоящий учитель-Йонас Вай- 
ткус. В 80- годы это был и Эймунтас Нян- 
рошюс. Когда я был подростком, то хо
дил на все его спектакли. Это было золо
тое время Някрошюса -  «Дядя Ваня», «И 
дольше века длится день»... Я получил 
тогда очень сильные впечатления. По
том был один из лучших европейских ре
жиссеров Тадеуш Кантор. Но проходит 
время, и ты становишься сам себе ре
жиссер. Появляется профессиональная 
болезнь. Я давно знаком с Томасом Ос- 
термайером. Он тоже недавно выпустил 
«Гамлета»... Как-то мы одновременно 
поставили «Огненное лицо» по совре
менной немецкой пьесе. Нас связывала 
с ним творческая дружба. Сильное впе
чатление производили некоторые спек
такли Франка Кастрофа. Со многими ре
жиссерами мы часто встречались на раз
личных фестивалях, беседовали о теат
ре, с некоторыми из них возникло на
стоящее партнерство.

Инна БЕЗИРГАНОВА

В театр имени Грибоедова заслужен
ная артистка Грузии Людмила Артемова- 
Мгебришвили пришла еще в начале се
мидесятых. Зрители помнят ее роли, сыг
ранные в замечательных спектаклях 
театра имени Грибоедова -  «Забыть Геро
страта». «Сон в летнюю ночь», «Сестры». 
Позднее появились ее Екатерина Ива
новна (спектакль «Женщина» по пьесе 
Леонида Андреева), Она («Запасной аэро
дром»), Раневская («Вишневый сад»), им
ператрица Александра Федоровна («Рас
путин»), Эльмира («Тартюф») и другие... 
Впечатления год от года все копились и 
копились, создавая творческий образ та
лантливой актрисы, которой подвластны 
роли разных жанров и стилей.

Своим отношением к одной из ран
них работ актрисы (Ольга из спектакля 
«Сестры») поделилась как-то театровед 
Натела Урушадзе:

«Л. Артемова -  мастер. Ей недоста
точно быть правдивой и чистой, логич
ной и несущей зрителю главную мысль, 
даже в минуты безграничного самовы
ражения (...) Это все для нее только спо
соб создания художественного образа .̂ 
И действительно, встреча с ее Ольгой 
заставляет многое вспомнить. Напри
мер, очень красивое одинокое дерево во 
время урагана, которое вот-вот слома
ется. Но нет. распростертое, распластан
ное по земле, как будто выдернутое из 
земли, оно все равно живет, все равно

стоит. Потому что сильнее урагана душа, 
несущая добро другим».

Яркие внешние данные Людмилы 
предполагают, что она должна играть 
исключительно роли героинь и роковых 
женщин. В этом качестве актриса высту
пала не раз и весьма успешно. Вспом
ним ее мятущуюся Екатерину Ивановну 
-  женщину разрушительных, гибельных 
страстей, сломленную жизнью Раневс
кую или горделивую красавицу Эльми
ру, циничную и порочную во всех своих 
поступнах («Тартюф»)...

Однако невозможно представить 
актрису Л. Мгебришвили без таких за
мечательных характерных ролей, как эк
стравагантная, элегантная Шарлотта из 
«Вишневого сада», пьяница Сваха из спек
такля по рассказам Чехова «Жизнь пре
красна!», гротесковая героиня из 
«Виз51ап блюз» («Жизнь с идиотом» В. 
Ерофеева). А роль порочной интриган
ки, графини Прасковьи Брюс в спектак
ле «Екатерина Великая» стала, на мой 
взгляд, одной из лучших в актерской ка
рьере Людмилы -  жаль, что постановку 
практически не видели зрители...

Вспоминаю Екатерину Ивановну - Л. 
Мгебришвили. Это воплощение «дья
вольского соблазна» и одновременно 
глубоко несчастный человек, балансиру
ющий на краю бездны. «Прежде всего, 
следует отметить убедительную, точную, 
проникновенную игру актрисы Л. Мгеб

ришвили в сложной и далеко не одно
значной роли Екатерины Ивановны. Акт
риса душой и «кожей» ощущает чистоту 
и духовность своей героини, ее «изна- 
чальность». чудовищные «превращения» 
и преображения, которые тяжким бре
менем пали на ее хрупкие плечи, на ее 
незащищенность» - писала критик Эте
ри [угушвили.

Совсем другая -  Сваха из спектакля- 
«Жизнь прекрасна!» Тут мы можем насла
диться искусством полного перевопло
щения Л. Артемовой. Актриса не жалеет 
красок характерности. Перед нами спи
вающаяся немолодая одинокая женщи
на, давно поставившая крест на своей 
личной жизни -  она деловито устраива
ет судьбы других, чем, собственно, и жи
вет. И вдруг, совершенно неожиданно 
для себя, сама становится объектом ин
тереса для холостого мужчины. Изумле
нию Свахи, к которой обратились с пред
ложением руки и сердца, нет предела...

Хочется вспомнить, как Людмила 
пришла в профессию. После школы схо
ду поступила во ВГИК («крестным» стал 
Борис Бабочкин), хотя поначалу собира
лась учиться на врача. Но. видно, судь
ба... Она же самая не позволила ей стать 
киноактрисой: по мнению Сергея Апол- 
линариевича Герасимова. причина -  в ее 
яркой красоте (кстати, в годы учебы она 
была признана «мисс ВГИК»): в те време
на в кинематографе были востребованы

актрисы другого плана -  социальные.
«Иди в театр!» - посоветовали ве

ликие педагоги. Люся так и поступила -  
пошла на сцену, а именно -  в Тбилисский 
русский драматический театр имени А. 
фибоедова. Почему именно сюда? По 
семейным обстоятельствам -  Люся выш
ла замуж за тбилисца, грузина, с кото
рым вместе училась во ВГИКе... С тех 
самых пор она -  неотъемлемая часть Гру
зии. грузинской театральной культуры.

Редакция «СГ» поздравляет любимую 
актрису, желает ей новых интересных 
ролей и благополучия!
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М есть человечков с дубиной

Давно и хорошо известно, какую 
опасность иной раз представляет для 
окружающих маленький человечек с 
дубиной. Ибо именно он, маленький и 
никчемный, но, вооруженный, разма
хивает порой этой самой дубиной на
лево и направо, желая хоть как-то при
влечь внимание к своей жалкой пер
соне, дабы доказать людям, как они в 
нем ошибались, как его недооценива
ли.

А вспомнил я об этом предостере
жении мудрецов вот по какому случаю. 
Единственной нитью, связующей нын
че нас, нескольких бывших сотрудни
ков т.н. «Общественного телевиде
ния», из которого несколькими годами 
ранее были изгнаны по прихоти ны
нешних подростковых властей, оста
вался расположенный на его террито
рии теннисный корт. Должен при
знаться, что каждый из нас, страстных 
любителей этой игры, по мере сил и 
возможностей принимал некогда уча
стие в создании этого спортсооруже- 
ния, а впоследствии и в его реставра
ции. Так вот, все последующие после 
нашего увольнения годы, по утрам суб
боты и воскресенья, при благоприят
ной погоде мы продолжали собирать

ся на корте, где в течение нескольких 
часов предавались беготне за оранже
вым мячиком. И были от этого счаст
ливы всю неделю. При этом проблем, 
поверьте, никому этим не создавали и 
никого не притесняли, ибо любителей 
этой игры в большом, многотысячном 
коллективе «общественного вещателя» 
так и не обнаружилось. Словом, жили 
себе поживали, в мячики по выходным 
стучали, да втихомолку о лучшей для 
себя житухе мечтали. Но это все при
сказка. А сказка началась недавно, с 
две недели назад.

А теперь о самой сказке... Суть ее в 
том. что нынешнему теленачальству 
стало очевидно известно о наших сис
темных теннисных утехах. Как! Свире
по воскликнуло оно, раздув щеки, 
столько мучались, пока смывали, а 
они, вон, опять наплаву? Немедленно 
прекратить это безобразие! Чтоб этих, 
бывших, я в глаза больше здесь не 
видел...

Затем воевода топнул ногой и взял
ся за дубину, а его верные опричники 
стремительно разбежались исполнять 
его начальственную волю. Им то что. 
дубинка целила вовсю не в них, а в нас, 
грешных. И угодила, надо отдать долж

ное, в самые души наши теннисные. И 
вот чем закончилась эта грустная сказ
ка.

В один из привычных для нас игро
вых уик-эндов на месте сбора глазам 
открылось удивительное зрелище. 
Вся дальняя сторона корта  была 
сплошь завалена останками двух де
сятков некогда прекрасных и престиж
ных автомобилей. Будто бы в обним
ку лежат здесь крайслеры с бентли, 
мерсы с реношками, пежо с вольво. 
Словно во время какой-то бурной груп- 
повухи застала их внезапно кара Бо
жья, а чья-то больная фантазия из
брала местом их последнего приста
нища территорию спортивного комп
лекса. Так вот она месть людишек с 
дубиной, словно тараканы, повыла
зивш их из своих щелей в смутное 
для страны время. Да, но откуда они 
здесь взялись, трупы вышедших в 
тираж шедевров мирового автопро
изводства? С какой это свалки их сюда 
приволокли? Сколько помню, - а по

мню эдак последних три десятка лет, 
- в пределах этого телепространства 
никогда и нигде м ум ий  отживш их 
свой век, проржавленных до дыр авто 
ранее не встречал. И отчего именно 
здесь, где люди вроде нас пытаются 
сберечь остатки былого здоровья, 
устроили это чудовищное машинное 
кладбище? К сожалению, четкого от
вета на этот вопрос у меня нет. Теле
визионные люди, хотя и хорошо мне 
знакомые, на эту тему разговаривать 
не решаются. Выходит, что тема для 
них запретна. Собственно, мне ли их 
не понять -  ному сегодня охота остать
ся без работы? Невольно мелькнула 
мысль: а что если это всего лишь вы
ставка такая, ну. авангардистская что-

ли? А устроена она с целью лишний 
раз напомнить нам, да и возможно 
самим себе, что красота, а в перенос
ном смысле и сама власть, пусть и 
телевизионная -  это подарок всего на 
какое-то время и к ним относиться 
следует оережно и осторожно.

Ну, а если телевизионные запра
вилы решили все же вот таким  вар
варским образом отвадить нас от эк
скурсий по памятным местам нашей 
молодости, то вынужден их сильно в 
этом разочаровать. Каждый из нас, 
от имени кого произнош у эти слова, 
своими человеческими поступками 
заслужили уважение многих людей и 
для каждого открыты двери любого 
из теннисных стадионов в городе.Дак 
что можете не волноваться -  свое 
прибеж ищ е мы найдем. А бегали 
сюда к вам по старой привычке. Ведь 
здесь, на отнюдь не лучшей площад
ке, каждая трещ инка знакома. Даже 
рык звериный привычен, то и дело 
доносящ ийся из зоопарка, что акку
рат под нашим воскресным обитали
щем. И делать революцию на быв
шем родном телевидении ей Богу и 
в мыслях никогда не было. Вы уж  как- 
нибудь догнивайте  без нас! Хотя, 
если быть до конца честным, очень 
хотел бы вернуться на телевидение 
вновь. Но только лишь для того, что
бы отобрать у вас вашу дубинку и ею 
же хорошенько надрать вам задницы. 
Ибо чего-чего, а этого вы вполне зас
луживаете.

И еще, напоследок, и постарайтесь 
крепко запомнить. Один великий как- 
то сказал: «Президентами становятся 
на четыре года (пусть иногда и на во
семь, -добавка моя), а журналистами 
-  бессрочно! Что я этим хотел сказать, 
вы должно быть догадались, - не такие 
же на самом деле тупицы).

И еще раз еще. Бороться вам, ре
бятки, следует не со сторонниками 
спортивного образа жизни, а с нарко
манией, пышно расцветающей в под
ведомственной вам конторе. А отрабо
танные шприцы ваши наркуши поче
му-то сбрасывают в наш теннисный 
омут. Сходили бы хоть раз посмот
реть. По 30 штук каждый раз насчиты
ваю. Дальше терпенья не хватает.

Не уважающий вас

Гиви БАКРА ДЗЕ 
Фото: Мурада АЛАШВИЛИ

Впервые без именинника
15 ноября день рож

дения главы се м е й 
ства. Он всегда ожи
дался как самый доро
гой  и ж ел а нны й . В 
этом году впервые, се
мья будет отмечать 
без именинника. Ме
нее года назад ушел из 
жизни Нодар Констан
тинович Джорджикия 
-  выдающийся спорт
смен, один из немно
гих в гр у зи н с ко м  
спорте пятикратны х 
чемпионов Советского 
Союза, обладатель 
многих других высших 
наград, званий, титу

лов. Историю грузинского баскетбола нельзя пред
ставить без этого имени. В какой бы команде он не 
играл в студенческой, армейской или динамовской 
-  ему была уготована роль лидера, даже когда ря
дом на площадке блистало созвездие выдающихся 
мастеров. В самые трудные для команды моменты, 
когда, казалось, матч уже не спасти, надежды не по
кидали ни партнеров, ни зрителей, пока рядом был 
Нодар.

Но не одни золотые медали и победы на баскет
больной площадке лежали в основе его популярнос
ти. Чуткий и отзывчивый, он откликался на любую 
просьбу. Уверен, и сегодня сотни людей благодар
ны ему за участие и содействие, надолго сохранят в 
своей памяти светлое имя Нодара Джорджикия.

Спасибо, доктор!
У меня за плечами долгая жизнь -  скоро испол

нится 93 года. Так что на своем веку я в полной мере 
повидал и испытал всякое, резонно полагая, что 
все худшее у меня уже позади. Лимит отпущенных 
мне судьбой испытаний и невзгод уже полностью 
исчерпан. Однако, как видно, ошибался, поскольку 
в связи с неожиданной болезнью пришлось в со
лидном возрасте обращаться в поликлинику онко
логического центра и активно лечиться.

Довольно трудно предположить, чем бы все это 
для меня закончилось в столь солидном возрасте, 
если бы мне не посчастливилось попасть в руки 
отличного специалиста и чуткого человека, заведу
ющего криохирургическим отделением поликли
ники, профессора Омара Тапладзе.

Он не только мастер своего дела, но^и лич
ность, обладающая ш ирочайш ей гаммой высо
ких человеческих качеств. А это, знаю по личному

опыту, мощ нейшее оружие в руках опытного ме
дика, поскольку болезнь лечит не только лекар
ство, но и, не в меньш ей степени, установка на 
оптимизм, поправку, которую внушает своему па
циенту врач.

В наше трудное время материальной неустроен
ности, системного перехода от одних социальных 
ф орм организации общества и медицинского об
служивания к другим, особенно ценны люди, умею
щие находить возможность для полного професси
онального самовыражения и человеколюбия. Бато- 
ни Омар, один из тех, кто остается верным своей 
врачебной клятве, и вместе с тем  шагает в ногу со 
временем, находясь на переднем крае современ
ной медицины.

Александр ИЗРАИЛЕВ,
ветеран войны и труда

Наша благодарность руководству 
благотворительного Фонда «Универси»

От имени наших организаций и от тех людей, 
заботам о которых посвящена деятельность ва
шего Фонда, благодарим за вашу инициативу и 
существенную помощь членам наших организаций, 
действительно находящихся в бедственном поло
жении.

В тяжелой ситуации для нас многое значит 
такая поддержка.

Спасибо за помощь, за обещание в трудной

ситуации и впредь оказывать поддержку нашим 
социально незащищенным гражданам.

С уважением,

Отар УРУШАДЗЕ, 
председатель Союза нетрудоустроенных 
специалистов и ветеранов труда (рузии 
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Если Ваши близкие находятся вдали от Родины 
Они могут отправить Вам 

Д Е Н Е Ж Н Ы Й  П Е Р Е В О Д  по системе СОЛ/7ДСТ
Более 30 ООО офисов обслуживания в 84 странах 
4000 офисов обслуживания в России 
350 офисов обслуживания в Грузии
Д Е Н Е Ж Н Ы Й  П Е Р Е В О Д  
можно осуществить 
различными способами:

•  без открытия счета в любом 
пункте СОИТАСТ;

•  на банковский счет получателя; 
ф отправка перевода через Интернет 

с помощью банковской карты \/13А или Маз^егСагф
•  \Л/АР-сервис, переводы с мобильного телефона по стандарту (ЗЗМ.

СОИТАСТ - это уд обно Вам и Вашим родным
Подробности в офисах банков Грузии
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По горизонтали: 1. Российская писательница, 
идеолог сим волизм а. 5. Буквоед. 8. Разновид
ность теплицы. 11. Безмолвие. 13. Помещ ичий 
мальчик-слуга. 14. Польза, толк. 15. Надпись в 
кадре. 16. Опера-пародия. 17. И сторически сло
жившаяся группа людей, объединенных общ нос
тью происхождения и некоторых наследственных 
ф изических особенностей. 18. Горная индейка 
рода фазановых. 19. Устройство для оператив
ной связи с абонентом. 21. Главный в парламен
те. 22. Папский посол. 25. Мечта спортсмена. 26. 
Поэма А. Пушкина.

По вертикали: 1. Художник, рисующий без кра
сок. 2. Хищ ник, семейства кошачьих. 3. Библей
ский  изм енник, предатель. 4. Зверек семейства 
беличьих, главное лакомство которого-зерновые 
культуры. 6. Легендарный председатель колхоза, 
прототип ф ильма "Председатель". 7. Древне-сла
вянская азбука. 8. Свиток для письма в Древнем 
Египте. 9. С путник дамы. 10. С ветильник перед 
иконами. 11. Автор "Властелина колец". 12. Работ
ник сельского хозяйства. 19. С подвижник В.Ча
паева. 20. О тклонение от основного темпа музы
кальной пьесы. 23. Птица с веерообразны м хо
холком. 24. Жанр прозы.

Ответы
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Постановление Президиума 
Ассоциации сварщиков Грузии 

от 8 октября 2008 г.
З а больш ой внлад  в  развит ие сварочной науни, антивное сотруд

ничество с А ссоциацией сварщ инов Грузии, унрепление друт ес
ни  х  связей польсних и  грузи нсни хучены х и  специалистов в  облас
ти сварни, плодот ворное участие в  совмест ных научно-техничес- 
н и х  мероприят иях и  содействие в  подготовне нвалиф ицирован- 
ны х рабочих и  инт енерно-т ехничесних на д р о в  сотруднинам И н
ститута сварни г.Гливице (Польша), диренторуинститута, проф ес
со ру Я  Н У ПИЛЯРЧИНУ и  доценту, н.т.н. ЕВГЕНИУШ  ТУРИНУ при 
своить звание лауреата А ссоциации  сварщ инов Грузии с  вручени
ем  позолоченны х серебряны х м едалей.

Президент
Ассоциации сварщиков Грузии, проф.

С.Б.ЯКОБАШВИЛИ

Турфирма <4№гзури» предлагает трех- и четырехдневные туры 
в Турцию в Тао-Кларджети по местам памятников грузинской культуры:

Тао-Кларджети-Ошки, Хахули, Иш- 
хани, Бана, Артануджи, Тбети, Парха- 
ли, Долискана.

Сперви -  церковь, старинная кре
пость, ущелье р.Чорохи.

Трабзон -Аиа София, Сумела, море, 
рынок.

Цена 5 200-250 включает путеш е
ствие на комфортабельном автобусе 
«Тайота», двухразовое питание, гости
ница и обслуживание гида.

Тел: 92-31-32,92-34-32, 
89997-4644

В п е р в ы е  в  Гр у з и и  «Би л а й н » п ред л а га ет

АБОНЕНТАМ МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ
Компания «Билайн» предлагает своим  абонентам новш ество. 

Впервые в Грузии абоненты «Билайн» имеют возм ож ность приобре
сти  мульти скреч карту.

Новая мульти скреч 
карта состоит из пяти 
карт, каждая стоимостью 
в один  лари. Абонент 
имеет возможность вне
сти на свой баланс один 
лари в удобном для себя 
месте.

Компания заботится о 
каждом своем клиенте и 
предлагает свою продук
цию в зависим ости  от 
желания абонентов.

П р и об ре сти  карты  
можно в сервис- центрах 
компании «Билайн». До

полнительную информацию можно получить в центре обслуживания 
абонентов компании «Билайн» по бесплатному номеру 0611 (с сети «Би
лайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной информацией обращайтесь:
Служба по связям с общественностью 

ООО «Мобител» Группа компании ОАО «ВымпелКом»
Тата Сакварелидзе РВ менеджер  

+99597970021  
ТзакуагеНсГ2е@ЬееМпе.де

Уникальный элитарный частный детский сад принимает детей с трех до 6 
лет с 8 часов утра до 8 часов вечера. Осень дети проведут в Цхнети, зим у на 
улице Кипшидзе.

Специальный микроавтобус заберет детей у парка Ваке, а вечером при
везет обратно. Детям будут преподавать английский, французский, италь
янский, русский, музыку, танцы, рисование.

Тел.:22-82-92; 899-77-28-54.

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

ВВ 1 Х Е  У Н Х В
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 2 0 0  наименований

«С А Л Ш О » - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ
ОПОРЫ  М Й Н В В

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты (рузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред- 
пр и я ти и  «С А Л Х И Н О ». В кр аси в о  
оф ормленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
(рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда отран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и проф илактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, нольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, нишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П одробности  в И нтернете на сайте: \м\л/\л/.за1кЫпо.де


